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ORDEN DEL DÍA 

LXXIII Reunión de Consejo Directivo FIIC 

Santiago, Chile 

Martes 20 de octubre 2015 

l. Bienvenida y Verificación del Quórum 

11. Aprobación del Acta de la LXXII Reunión de Consejo Directivo 

111. Informe del Presidente / 

IV. Informe de Vicepresidentes / 

v. Informe del Secretario General / 

VI. Informe de los Estados Financieros / 

- Designación de la comisión Revisora de los Estados Financieros 

VII. Informe de la CICA / 

VIII. Informe del Coordinador FIIC - IFl' s 

IX. Informe Ejecutivo* de comisiones 

a- Vivienda y Desarrollo Urbano 

b- Construcción Sostenible 

c- Infraestructura 

d- Responsabilidad Social Empresarial 

X. Informe de la Evolución en la Economía del os pa íses miembros FIIC 

XI. Informe de la Comisión Revisora de los Estados Financieros 

XII. Asuntos Varios 

t tht 

a- Informe Ejecutivo * de la Red lnteramericana de Centros de Innovación en la Construcción (INCONET) 

b- Presentación individual de dos Cámaras sobre su organización y actividades más recientes 

c- Presentación de la LXXIV Reunión de Consejo Directivo - CGC 

d- Cámaras postulantes para siguientes eventos 

e- Informe Reunión de Directores/ Gerentes Cámaras miembros FIIC 

XIII. Temas abiertos 

a- Ratificación Presea FIIC 

b- Elección Comité Ejecutivo período 2015-2017 

XIV. Clausura Reunión 

* El día anterior se tratarán a detalles estos temas en sesión plenaria . Solo se presentará a Consejo lo 

que requiera autorización respect iva y comentarios sobresalientes de ser el caso. 
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ACTA DE LA LXXII REUNIÓN DEL CONSEJO DIRECTIVO DE LA FEDERACIÓN INTERAMERICANA 

DE LA INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCIÓN (FIie) 

CIUDAD DE MÉXICO, MÉXICO 

El 10 de marzo de 2015el Consejo Directivo de la Federación lnteramericana de la Industria de la Construcción 

(FIIC), se reunió por septuagésimasegundaocasión en la ciudad de México, México; con objeto de abordar el 

siguiente: 

ORDEN DEL DÍA 

l. Bienvenida y Verificación del Quórum 

11. Aprobación del Acta de la LXXI Reunión de Consejo Directivo 

111. Informe del Presidente 

IV. Informe de Vicepresidentes 

V. Informe del Secretario General 

VI. Informe de los Estados Financieros 
Designación de la comisión Revisora de los Estados Financieros 

VII. Informe de la CICA 

VIII. Informe del Coordinador FIIC- IFl's 

IX. Informe Ejecutivo* de Comisiones: 
a- Vivienda y Desarrollo Urbano 

b- Construcción Sostenible 

c- Infraestructura 

d- Responsabilidad Social Empresarial 

X. Informe de la comisión Revisora de los Estados Financieros 

XI. Asuntos Varios 

a- Informe Ejecutivo* de la Red lnteramericana de Centros de Innovación en la Construcción 

(INCONET) 
b- Presentación individual de tres Cám aras sobre su organización y actividades más recientes 
c- Presentación 30º congreso FIIC y de la LXXIII Reunión de Consejo Directivo - Cámara Chilena de 

la Construcción 

d- Cámaras postulantes para siguientes eventos 

XII. Temas abiertos 

XIII. Clausura Reunión 

* El día anterior se t ratarán a detalles estos temas en sesión plenaria . Solo se presentará a Consejo lo que requiera auto
rización respectiva y comentarios sobresalientes de ser el caso. 

Esta acta contiene 16Anexos que forman parte integral de la misma 



El lng. Juan Ignacio Silva (Chile),en nombre 
de Dios abrió la sesión número setenta y dos 
de la Reunión del Consejo Directivo de esta
Federación. Dio la bienvenida a todos los 
presidentes de Cámaras y a los miembros del 
Consejo Consultivo. 

l. Verificación del Quórum 

El lng. Juan Ignacio Silva (Chile),notificó que 
se ténían16 Cámaras de 18 países presentes, 
por lo que se cuenta con el quórum regla
mentario.(Anexo l)}Manifestó se recibieron 
disculpas de asistencia por causas de fuerza 
mayor de la Cámara Colombiana de Infraes
tructura y la Cámara Colombiana de la Cons
trucción. 

11. Aprobación del Acta del LXXI Consejo 
Directivo 

Informó que se envió el Acta de la Reunión 
de Medellín el lng. Juan Ignacio Silva (Chile), 
al no existir más comentarios se Aprueba por 
unanimidad. (Anexo z¡n 

111. Informe del Presidente 

Rindió su informe el lng. Juan lgnacioSilva 
(Chile), del período de agosto 2014 a marzo 
2015, mencionando los eventos a los que 
asistió. 

Reitero el interés del Comité Ejecutivo FIIC 
de priorizar las relaciones con la Banca Inter
nacional, a la cual visitaron del 16 al 20 de 
octubre, al grupo Banco Mundial y al BID. 

Dentro de las giras de trabajo, se reunieron 
con el Dr. Ernesto Samper, Secretario Gene
ral de la Unión de Naciones Suramericanas 
(UNASUR). Quien manifestó que es de inte
rés desarrollar tres agendas,la Social, la Polí
tica y, la Económica. 

Asimismo en la visita a la Federación Ecuato
riana el actual presidente lng. Enrique Pita, 
tuvo la gentileza de organizar una reunión 
con el Sr. Jaime Nebot, Alcalde de Guayaquil; 

conversaron sobre el desarrollo de la ciudad 
de Guayaquil, los desarrollos Inmobiliarios. 

Informó los avances que se han tenido del 
Registro Latinoamericano de Empresas de 
Construcción (RELEC), a la fecha se tienen 67 
empresas registradas, 16 en proceso.Indicó 
que el registro ha sido muy lento, el Comité 
Ejecutivo buscará hacer alguna actividad rela
tiva a las empresas que estén inscritas en el 
RELEC, para convidarlas a participar en el 30º 
Congreso FIIC a realizarse en Santiago de Chile 
en el mes de octubre del presente año; coor
dinaran con la Cámara Chilena de la Construc
ción cómo se podría armar un paquete que 
resulte una distinción especial por estar en 
este registro. 

Finalmente informó sobre el seguimiento al 
convenio que suscribió la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción con la Con
federación Nacional de la Construcción de 
España CNC. Se acuerda conversar con nueva 
directiva CMIC e informar en Octubre al Con
sejo. 

El detalle se adjunta en el Informe. (Anexo 3¡m 

IV. Informe de los Vicepresidentes 

Arq. Gustavo Masi (Paraguay), describió su 
informe como primer vicepresidente del pe
riodo de agosto 2014 a marzo 2015, mencio
nando los eventos a los que participó (Anexo 
4ji" 

Posteriormente el lng. Gonzalo Delgado (Cos
ta Rica),rindió su informe como segundo vice
presidente de esta Federación, el cual com
prendiódel período de agosto 2014 a marzo 
2015.(Anexo s¡• 

V. Informe del Secretario General 

Procedió el lng. Ricardo Platt (México) de 
acuerdo a lo establecido en el artículo 35, 
fracción VIII del Estatuto FIIC. Rindió su infor
me. 
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Informó los cambios de directivos de las cá
maras miembros, a quien les dio la más cor
dial bienvenida al Consejo siendo de: Argen
tina, Lic. Juan Chediack; Chile, lng. Jorge Mas; 
Ecuador, lng. Enrique Pita; Nicaragua, lng. 
Rodrigo Pereira. 

Respecto a sus giras y reuniones de trabajo 
mencionó que del 3 al 5 de septiembre del 
2014, participó en la XVIII Conferencia Anual 
de la CAF Banco de Desarrollo de América 
Latina, en Washington, D.C. 

Asistió del 16 al 21 de Octubre 2015 a Wa
shington DC, para reunirnos con el presiden
te del Grupo BID Dr. Luis Alberto Moreno, del 
Grupo Banco Mundial Sr. Jorge Familiar. 

Aprovechando la ocasión en esa ciudad y en 
seguimiento al tema BIM con el Sr. Deke 
Smith, Director Ejecutivo de Build ingSMART 
Alliance and BuildingSeismic Safety Council, 
en las oficinas del Nationallnstitute Of Buil
dingSciences. 

Del 19 al 21 de noviembre del 2014, a invita
ción del Dr. Juan Martín Caicedo, presidente 
de la Cámara Colombiana de la Infraestructu
ra (CCI), asistió en representación de la Fede
ración al 11 º Congreso Nacional de la Infraes
tructura, el cual realiza cada año la CCI. Estos 
fueron algunos de las giras 

En cuanto a actividades FIIC, se retomó la 
comunicación con la Confederación Interna
cional de Asociaciones de Contratistas {CICA), 
con el apoyo de nuestro Vicepresidente de 
CICA lng. Martín Carriquiry. 

Se apoyó a la Cámara Mexicana de la Indus
tria de la Construcción en contactos de 
INCONET para el tema BIM, facilitando la 
comunicación e interactuando en la defini
ción de una estrategia a nivel Latinoamérica 
para el tema, que se comentó ayer detalla
damente en la sesión correspondiente. 

Se ayudó a nuestro Presidente con informa
ción económica regional a fin de mantenerle 
actual izado en cifras económicas para el 

mejor desempeño en sus giras de trabajo y 
entrevistas con medios públicos de difusión. 

Se continúa manteniendo nuestra página de 
Internet con nuevas propuestas de mejora. 

Se sigue impulsando la comunicación con 
nuestras cámaras miembros y apoyando en la 
solicitud de información que han requerido, 
así como el de las comisiones FIIC e INCONET. 

Agradeció a la Cámara Argentina de la cons
trucción, que cada bimestre envía el Informe 
Macroeconómico, el cual se encuentra en la 
página de la FIIC en el submenú Biblioteca 
Virtual. 

Solicitando amablemente a las cámaras nos 
apoyen enviando la información que conside
ren relevante para el resto de las cámaras 
afiliadas a la FIIC. 

Agradeció a todos su valiosa colaboración al 
respecto, a la vez que solicitamos continúen 
apoyando a la FIIC y su Secretaría General. El 
informe completo es (Anexo G¡v;_ La presen
tación se encuentra disponible en: 
http://www.fiic.la/memorias.php 

El lng. Fernando lbárcena {Perú), felicitó al 
Comité Ejecutivo por la excelente labor que 
han cumplido durante su período, que re
dunda en beneficio de todas las cámaras de 
nuestra querida Federación. 

VI. Informe de los Estados Financieros 

Manifestó el lng. Ricardo Platt (México), que 
los Estados financieros se enviaron a todo el 
consejo oportunamente. Realizó algunos co
mentarios sobre el balance general al 31 de 
diciembre de 2013 - 2014. Refiriéndose a los 
resultados redondeado a miles de dólares. 

El activo circulante cerramos en bancos con 
270 mil dólares y en 2014 con 267 mil dólares. 
En cuentas por cobrar en 2013 sobre 13 mil 
dólares y actualmente con 12 mil 800 dólares; 
es decir las cuentas han disminuido ligera
mente, agradeció a todas las cámaras que con 
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su esfuerzo lo han hecho posible continuan
do con el acuerdo del consejo en esta direc
ción. 

Aparece por primera ocasión en deudores 
diversos del préstamo al lng. Alberto Avila 
que se trató con todo detalle en el consejo 
directivo anterior y de acuerdo a su instruc
ción, de manera que el total de nuestros 
activos ha aumentado de 284 mil a 304 mil 
dólares, el activo fijo es mínimo y está total
mente depreciado, estamos libres de pasivo 
como lo hemos estado en los últimos años y 
nuestro patrimonio se mantiene saludable. 

El resultado de ejercicios anteriores se acu
muló en 227 mil en 2014 y en 2013 tuvimos 
un resultado negativo de 8 mil 800 dólares 
contra el resultado positivo en 2014 ligera
mente superior a los 20 mil dólares; aclaró 
para quienes se incorporan al Consejo Direc
tivo que nuestra Federación trabaja en un 
ciclo de 2 años en los cuales un año del ciclo 
está proyectado una pérdida de 12 mil 500 
dólares y el siguiente año está proyectado 
una utilidad positiva de 25 mil dólares de 
manera que entre los dos ciclos se tienen un 
balance neto cero. En los dos periodos re
cientes, en el ejercicio anterior correspondía 
una pérdida de 12 mil quinientos y tuvimos 
una pérdida de 8 mil quinientos y en este 
ejercicio teníamos una utilidad proyectada 
de 12 mil quinientos; sin embargo tuvimos 
una utilidad de 20 mil, por lo que fueron 
buenos ejercicios. 

En las cuenta de balance anexo 1, reporta que 
se abrió una cuenta con Margan Stanley de 
acuerdo a este Consejo y a la Comisión Revi
sora de los Estados Financieros con la idea de 
tener posibilidad de generar intereses. 

Respecto al anexo II de las cuentas por co
brar, indicó que en el caso de la cámara Boli
viana y de acuerdo a las facultades que el 
Consejo ha delegado al Comité Ejecutivo, 
hemos platicado con ellos en muy buenos 
términos para que su adeudo quede liquida
do este año, de hecho la Secretaría ya recibió 
sobre 8 mil 300 dólares, quedando por liqui-

dar solamente 720 dólares, reconoc10 el 
esfuerzo que han hecho no solamente la Cá
mara sino la aportación personal del Presiden
te Christian Eduardo y del Consejero Roberto 
Torres. 

La otra es la Federación Ecuatoriana que en 
pláticas nos indican que en el curso del mes 
de junio quedará totalmente liquidado su 
adeudo, recordando que es una nueva Direc
tiva encabezada por el lng. Enrique Pita, aquí 
presente. 

El estado de resultados en el 2014 los ingre
sos por cuotas son muy parecidos a los del 
año anterior del orden de 119 mil dólares. El 
apoyo de los ingresos extraordinarios de la 
cámara mexicana que representaron 27 mil 
dólares en 2013 y en 2014 del orden de 25 mil 
dólares. Ingresos por congresos que en 2013 
no hay y en 2014 sobre los 25 mil dólares que 
es el ciclo referido que nos permite mantener 
el balance. Otros ingresos 10 mil dólares en 
2013 y 5 mil dólares en 2014 por el Premio 
Latinoamericano de Responsabilidad Social 
Empresarial patrocinado por la CAF corres
pondientes a los pagos diferidos. 

En lo egresos, los gastos por cuotas regulares 
de 22 mil 500 dólares a la CICA, siendo una de 
las partidas más importantes que aportamos. 
Los gastos de administración de 100 mil en 
2013 a 90 mil en 2014, los gastos por servi
cios de la cámara mexicana de la construcción 
del orden de 42 mil en 2013 y 41 mil en 2014, 
que junto con los gastos financieros nos dan 
egresos de 166 mil en 2013 y 155 en 2014. 

Por otro lado refirió que el presupuesto 
aprobado por consejo se ha mantenido los 
gastos por debajo de este y que serán revisa
dos a detalle por la Comisión respectiva 

Designación de la Comisión Revisora de los 
Estados Financieros. 

El lng. Juan Ignacio Silva (Chile) la proposición 
del Comité Ejecutivo es que la comisión esté 
integrada por Gastón Escala (Chile), Jaime 
Gómez (Venezuela), lvan Sczech (Argentina). 
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VII. Informe del Vicepresidente de CICA 

El lng. Martín Carriquiry (Uruguay) procedió 
a describir las actividades dentro de su ges
tión. Las cuales fueron los días 17 y 18 de 
noviembre de 2014, en el CICA Board
Council Meeting, en Paris. (Anexo 7).vn 

VIII. Informe del Coordinador FIIC - IFl's 

Procedió el lng. lrwin Perret (Venezue
la),comentando que se realizó una visita a 
Washington DC sept 4 de 2015 a la conferen
cia anual de la CAF. Una segunda visita a 
Washington DC se realizó del 16 al 21 de 
octubre de 2015, en las cuales se realizaron 
reuniones con ejecutivos de distintas áreas 
del Grupo Banco Mundial y del Banco Inter
americano de Desarrollo con la siguienteA
genda Planteada: Financiamiento. Oportuni
dades; Promoción de las empresas Multi
latinas de Construcción potenciando su ca
pacidad; Garantías. Posibilidad de usar acti
vos locales en país de origen como garantía 
en otros países, por mencionar algunos de 
los temas. 

Otras actividades posibles de interés mutuo 
Difusión de actividad del BID en FIIC, estu
dios, seminarios, etc. 
Rodrigo Navas - Líder de Inversiones 

En esta visita se concluyó que la Banca Multi
lateral no está interesada en tratar el tema 
de las preferencias. 
Su principal interés es en aumentar los finan
ciamientos al sector privado directamente, 
temas de sostenibilidad, innovación, finan
ciamiento a la vivienda, energías renovables 
y responsabilidad social.(Anexo S)vm, 

Llegando a los siguientes acuerdos como que 
la FIIC debe buscar participar en lnter
American Dialogue; Programar y organizar 
Reunión en sede IFl's para abril de 2016 y; 
generar sinergias entre FIIC e IFl's para com
batir la corrupción. 

IX. Informe de Comisiones 

a) Infraestructura 

Posteriormente el lng. Fernando Lago (Argen
tina), como Coordinador de la Comisión rindió 
su informe tratando temas trascendentes por 
mencionar algunos fueron: 

• Mayor vinculación con el Consejo 
Suramericano de Infraestructura y Planea
miento COSIPLAN de UNASUR 

• Nuevos requerimientos de Licencia 
Social adicional a las licencias administrativas 
para la ejecución de proyectos. Se reitera la 
importancia de desarrollar acciones institu
cionales a favor de la valorización de la ima
gen de la construcción en la comunidad. 

• La Comisión comparte la propuesta 
realizada en Medellín de la Cámara Paragua
ya, consistente en: 
a.- Promover la modulación de las obras en 
segmentos adecuados a la capacidad instalada 
de las empresas locales 
b- En obras no modulables, promover en los 
países una Ley de incentivo a las asociaciones 
entre empresas constructoras de Latinoamé
rica. 

Resumió que los temas señalados han sido 
consensuados por los Miembros de la Comi
sión, conectándose en forma virtual. En ese 
proceso, se han movilizado las opiniones de 
los participantes de la Comisión y se han soli
citado sus propuestas para modificar la Agen
da o para agregar temas a la misma, llegando, 
por consenso, a lo aquí expuesto. (Anexo9)i•, 

Acordándose que se continuará estrechando 
la relación entre la UNASUR - FIIC y que se 
actualizará la "Declaración de Infraestructura 
sobre las Empresas Extranjeras en los países 
de la región FIIC". 

b} Vivienda v Desarrollo Urbano 

El lng. Guido Vadivia (Perú), colaborador de 
la Comisión informó que la Sesión de la Comi
sión se abocó a intercambiar ideas sobre la 
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viabilidad de la participación del sector pri
vado inmobiliario en el desarrollo del merca
do de arrendamiento de vivienda en los paí
ses de América Latina y el Caribe. 

Se recogió información sobre las condiciones 
en que se desarrolla este mercado en 11 
países: Argentina, Bolivia, Chile, Costa Rica, 
Ecuador, Guatemala, México, Panamá, Perú, 
Uruguay y Venezuela . 

Por lo que se mencionan algunas de las con
clusiones a las que se llegaron como 
1. La implementación del mercado de vivien
da de alquiler se justifica por los cambios 
socio-económicos y demográficos que se han 
venido produciendo en nuestros países des
de hace algunas décadas. 
2. La participación del sector privado inmobi
liario en la generación de oferta de vivienda 
para arrendar, no sólo es posible sino tam
bién deseable. 
3. Ello no obstante, para que las políticas 
públicas destinadas a promover el arrenda
miento de viviendas sean eficientes, deben 
cumplir una serie de objetivos fortalecer el 
mercado de este tipo de solución habitacio
nal. 

El informe se incluye como Anexo 10•. 

Se llegó a los siguientes acuerdos: dar segui
miento a la encuesta enviada por la Comi
sión; Seguimiento a los mecanismos ya exis
tentes y programas vigentes del tema de 
arrendamiento de vivienda y; procurar un 
acercamiento con el BID que promueve el 
arrendamiento de vivienda. 

e) Construcción Sostenible 

El lng. Guillermo Carazo {Costa Rica), rindió 
su informe el cual abordo los temas de su 
agenda los cuales fueron : las redes sociales 
"Página de Facebook; el Proyecto FIIC; In
forme de la Comisión Construcción Sosteni
ble Costa Rica; Informes de Construcción 
Sostenible Cámaras y; Plan de trabajo. 

El informe se incluye como Anexo 11•iyse 
encuentra disponible en 
http://www.fiic.la/memorias.php 

Se acordó que se cambia el coordinador de la 
Cámara Costarricense a CBIC, además inte
grándose como colaborador la Cámara Costa
rricense y la Cámara Salvadoreña de la Indus
tria de la Construcción. 

d) Responsabilidad Social Empresarial 

El lng. Lorenzo Constas {Chile), hizo una re
seña de lo que se realizó para la entrega de la 
segunda edición del Premio Latinoamericano 
de Responsabilidad Social Empresarial 2014-
2016, habiéndose inscrito a esta convocatoria 
18 empresas de 8 países. 
Asimismo describió los futuros desafíos por 
mencionar algunos: que todas las cámaras 
asociadas a la FIIC debieran llevar a cabo un 
Premio de RSE, con la asesoría de la Secretaría 
Ejecutiva de la FIIC; incentivar la participación 
de empresas de menor tamaño, es decir em
presas con ventas inferiores a los USO 
10,000,000 (sin IVA). 

El informe se incluye como Anexo 12•ii, y se 
encuentra disponible en 
http://www.fiic.la/memorias.php 

Respecto a este tema se llegó a los siguientes 
acuerdos. Realizar la Convocatoria al Premio 
RSE 2016-2018; Iniciativa transparencia en la 
Construcción (COST); y a los desastres natura
les. 

X. Informe de la Comisión Revisora de los 
Estados Financieros 

El lng. lvan Sczech (Argentina), expresó que 
revisaron minuciosamente los estados conta
bles, así como sus anexos, los cuales encon
traron muy claros y precisos todos los núme
ros que contiene; hicieron 3 comentarios, en 
principio se agradeció a la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción por su apor
te extraordinario y toda la ayuda que le dan a 
la sede de la FIIC; segundo en el préstamo que 
tiene el lng. Alberto Avila aprobado por el 
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Consejo Directivo por US$25 mil dólares que 
figura con la totalidad como saldo es debido 
a que las cuotas empezaron a vencer en 
enero de este año y terminan en diciembre 
de 2019, por lo que recuerdo que en la 
reunión de consejo anterior habíamos deci
dido condonar los intereses siempre y cuan
do se cumpla con el pago de forma estricta 
en los tiempos y concretamente lo que se 
propone es que ese mecanismo se lleve a 
cabo de la siguiente manera, Alberto viene 
pagando con intereses su préstamo men
sualmente y la propuesta nuestra es que una 
vez que con intereses incluidos abone de 25 
mil dólares automáticamente se dé por can
celado dicho préstamo, se somete a la consi
deración del Consejo Directivo. 

Por otro lado no está incluido en el presu
puesto 2015 un ingreso que será a través del 
congreso que se organiza en Chile pero no 
está incluido debido a que el presupuesto 
2015 fue elaborado con anterioridad a la 
confirmación del citado congreso motivo por 
el cual se verá seguramente beneficiada 
nuestra Federación este año con ese ingreso 
que la cámara de chile aportará y que por 
supuesto aceptaremos si quieren que sea 
mayor a 25 mil dólares. Aprobados los esta
dos financieros por unanimidad. 

XI Asuntos Varios 

a- Informe Red Interamericano de Centros 
de Innovación en la Construcción 
(INCONET) 

Como presidente el lng. Gastón Escala (Chi
le), comentó sobre las actividades, que en 
síntesis invitó a fomentar la colaboración y la 
transferencia tecnológica entre los países; 
apoyar técnicamente a la FIIC en los Congre
sos, Consejos y comisiones cuando corres
ponda; impulsar acciones conducentes a 
fomentar la innovación en la construcción 
como herramienta para incrementar la pro
ductividad . Sus actividades realizadas fueron 
Misión Tecnológica Brasil, 22 al 25 de sep
tiembre; congreso Latinoamericano de BIM, 

28 y 29 de octubre en Chile y; la colaboración 
específica con algunos países. 

La presentación se incluye como anexo 
13•m.se encuentra disponible en : 
http://www.fiic.la/memorias.php 

Derivándose los siguientes acuerdos: definir 
prioridades para desarrollar una agenda estra
tégica; revisar potencial participación en la 
plataforma de conocimiento sobre infraes
tructura sostenible del Banco Mundial; lograr 
la colaboración y participación de las empre
sas y profesionales en actividades y eventos 
de carácter latinoamericano; realizar acciones 
para difundir e impulsar entre las cámaras y 
sus asociados la metodolgía del Buildingln
formationModeling - BIM; y se ratificó la de
cisión de conformar la iniciativa del BIM 
Forum Latinoamérica. 

b- Presentación individual de tres Cámaras 
sobre su organización y actividades más re
cientes 

1.-EI lng. José Carlos Martins (Brasil), presi
dente de la Cámara Brasileña de la Industria 
de la Construcción (CBIC), habló sobre la ope
ración Lava - jato, sobre qué es, su origen, su 
desarrollo, ley anti corrupción y, su situación 
actual. 

Así como los impactos en el futuro como el 
mercado político. 

Sobre su infraestructura en Brasil, su déficit, el 
crecimiento basado en la inversión; sin em
bargo no hay recursos, las mega empresas se 
perciben débiles por el tema Lava -jato. 
Anexo 14•i•, La presentación se encuentra 
disponible en: 
http://www.fiic.la/memorias.php 

2.- El lng. Jorge Mas (Chile) , presidente de la 
Cámara Chilena de la Construcción, habló 
sobre las perspectivas y desafíos para el sec
tor construcción en Chile, en el cual describió 
el aporte del sector construcción a la econo
mía chilena; de la distribución de la inversión 
total de la economía, así como de la inversión 
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sectorial en vivienda e infraestructura; del 
crecimiento de la economía chilena; expecta
tivas de crecimiento Chile; inversión en cons
trucción esperada en 2015; su balance de 
riesgos; énfasis gremiales; esto fue un poco 
de lo que habló el lng. Mas. Anexo 15•v, La 
presentación se encuentra disponible en: 
http://www.fiic.la/memorias.php 

c- Presentación 30º congreso FIIC y de la 
LXXIII Reunión de Conseio Directivo - Cámara 
Chilena de la Construcción 
Posteriormente el lng. Jorge Mas, notificó 
que la cámara Chilena será la anfitriona del 
30º congreso Interamericano de la Industria 
de la Construcción y dela LXXIII Reunión de 
Consejo Directivo. 

Asimismo se llevará a cabo la 1ª. Feria Inter
nacional de la Construcción Chile 2015 con la 
participación de Edifica, ExpoHormigón y 
CONEXPO. 

También describió el programa que se desa
rrollará, por lo que invitó a todo el Consejo a 
participar del evento más importante de la 
construcción que tendrá lugar en Santiago de 
Chile durante la semana del 18 al 24 de oc
tubre. La presentación se encuentra disponi
ble en: 
http://www.fiic.la/memorias.php 

Posteriormente Paul Puissegur de AEM 
(CONEXPO), dio un breve comentario de lo 
que es CONEXPO Latin-America, que no so
lamente la CONEXPO es conocida en las Ve
gas sino que hay una CONEXPO en Rusia y 
Sudáfrica . 

La asociación de fabricantes de equipo está 
integrada por 900 socios aproximadamente, 
son las casi mil empresas más grandes del 
mundo en fabricación de equipos y tecnolo
gía para la industria de la construcción . Tie
nen varias áreas una de ellas es la de cons
trucción básicamente, la otra es minería, 
agricultura y la parte forestal, servicios públi
cos estas son las socias de AEM. 

Conexpo América latina se organiza del 22 al 
24 de octubre próximamente en Chile, con
juntamente con EDIFICA y ExpoHormigon. 

d. - Cámaras postulantes para siguientes even
tos 

El lng. Ricardo Platt (México),recordó que 
Guatemala tiene ya el consentimiento para 
realizar una Reunión de Consejo Directivo en 
el año 2016 en que nos recibirán. 

Reiteró y agradeció el lng. Claudia Koper 
(Guatemala),en representación del lng. Pela
yo Llarena, presidente CGC, por aceptarlesen 
hacer una reunión, estas son fechas propues
tas 11 y 12 de abril 2016,han seleccionado el 
Hotel Casa Santo Domingo en la ciudad colo
nial de Antigua Guatemala; describió breve
mente el programa. Posteriormente unirlo 
con la feria Construfer que se realiza del 14 al 
17, que organiza la Cámara Guatemalteca, en 
la Ciudad de Guatemala en el parque de la 
industria.La inauguración con la participación 
del presidente de la República, actividades 
empresariales y técnicas para todo el sector 
también tenemos actividades sociales tanto el 
jueves como el viernes. 

Postuló el lng.José Carlos Martins (Brasil), a la 
CBIC para ser sede de una Reunión de Consejo 
Directivo para el año 2017 en el mes de mayo 
o el segundo semestre de este año. 

El lng. José Ignacio Otegui (Uruguay), reitero 
la solicitud de la Cámara de la Construcción 
del Uruguay para realizar una Reunión de 
Consejo Directivo en el año 2019 en el primer 
o segundo semestre del año. 

El lng. Juan Ignacio Silva (Chile), comenta que 
el segundo semestre del año 2016 queda dis
ponible para aquellas cámaras que deseen 
realizar un evento de FIIC. 

XII. Temas Abiertos 

a) Comenta el lng. Fernando Lago (Ar
gentina), que de acuerdo a lo solicita-
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do el día de ayer se actualizó y es 
una propuesta de actualización de la 
Declaración de Buenos Aires, sobre 
las empresas Extranjeras en los paí
ses de la Región FIIC, reunido el Con
sejo Directivo en México se ha revi
sado esta Declaración emitida en 
2014 y manifiesta su preocupación 
que existe un agravamiento de la si
tuación en el primer párrafo y se 
precisan algunos aspectos que debe
rían ser incluidos en las conciliacio
nes ante este reto. Se modificó el 
punto2, en el punto 3 se agregó un 
párrafo; esos fueron los cambios. 

El lng. Ricardo Platt (México), los somete a 
la consideración del Consejo, quien los 
aprueba unánimemente. Se enviará a las 
Cámaras a quienes se les pedirá avance de la 
difusión para informar en el próximo Consejo 
Directivo. 

XIII. Clausura de la Reunión 

El lng. Juan Ignacio Silva (Chile) agradeció a 
todos los asistentes y los que tuvieron una 
actividad adicional en las comisiones por su 
intervención, consideró que se hizo un buen 
trabajo de recopilación e información de 
decisiones, permitiendo a este Comité Ejecu
tivo por desarrollar su labor durante el pró
ximo periodo que será hasta octubre de este 
año. 
También agradeció especialmente a nuestro 
anfitrión lng. Luis Zárate, primero acogiendo 
a este Consejo en la ciudad de México y 
además acoge a la sede de la FIIC. 

Agradeció a las personas que han estado 
apoyando todo el evento y a los empleados 
de la Federación. 

Finalmente solicitó a los presentes que aun
que regresemos cada uno a nuestros países 
le destinemos un tiempo a la Federación, 
mirando las cosas con la perspectiva global, 
que se acuerden que hay que contribuir con 
la Federación para el desarrollo futuro. 

México, D.F.,lOdemarzode 2015 

Firmando el Acta protocolaria los señores: 

lng. Juan Ignacio Silva 
Presidente 

lng. Ricardo Platt 
Secretario General 

Anexos que forman parte integral del Acta: 

1Lista de Asistencia al Consejo 
11Acta LXXI Reunión de Consejo Directivo 
m1nforme del Presidente 
1•1nforme Primer Vicepresidente 
•informe Segundo Vicepresidente 
•

11nforme Secretario General 
•

11 1nforme Vicepresidente CICA 
vm1nforme Coordinador FIIC- IFl's 
1'1nforme Comisión Infraestructura 
'Informe Comisión de Vivienda y Desarrollo Ur
bano 
'

11nforme Comisión Construcción Sostenible 
xn1nforme comisión Responsabilidad Social Empre

sarial 
,mlnforme INCONET 

• 1•Presentación CBIC 
xvpresentación eche 
xvi Acuerdos LXXII Reunión Consejo Directivo 
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LXXIII REUNIÓN DE CONSEJO DIRECTIVO 
20 de octubre de 2015 

Santiago, Chile 

INFORME DEL PRESIDENTE 
ING. JUAN IGNACIO SILVA 

Marzo - octubre 2015 

30º 
CONGRESO 
INTERAMERJCANO 
DE LA INDUSTRIA DE 
LA CONSTRUCCIÓN 

Apreciados miembros del Consejo Directivo, rindo mi informe como Presidente de esta Federación. 

Los días 14 y 15 de mayo del presente se llevó a cabo aquí en Santiago una reunión preparatoria 
30º del Congreso Interamericano de la Industria de la Construcción y de la LXXIII Reunión de 
Consejo Directivo FIIC, que estamos celebrando; reuniéndonos con el Secretario General, lng. 
Ricardo Platt, el Secretario Ejecutivo lng. Alberto Avila y con el Comité Organizador del 30º Congre
so Interamericano de la Industria de la Construcción y la LXXIII Reunión de Consejo Directivo de la 
FIIC, encabezado por el lng. Víctor Manuel Jarpa, en Santiago de Chile. 

La reunión tuvo entre otros objetivos definir el tema central y subtemas del Congreso, Conferencis
tas, invitados especiales, el hotel sede, cuotas de inscripción, programas de Consejeros y Acompa
ñantes, pre y post tours, visita técnica a lugares propuestos para la realización de las actividades. 

Así como otras reuniones que se realizaron como: las Comisiones de FIIC, lnconet, de Directo
res/Gerentes de cámaras miembros FIIC, Empresarios del Registro Latinoamericano de Empresas 
de la Construcción (RELEC). 

Participé los días 2 y 3 de julio en el Congreso Nacional de la Construcción 2015 "Infraestructu
ra: Asociaciones Públicas Privadas. Una oportunidad para el desarrollo", que la Cámara Costa
rricense de la Construcción celebró en San José, Costa Rica. En el acto inaugural y como panelis
ta en el tema "Proyecto Financiero con seguridad Jurídica". 

Durante el evento se abordó el tema de Asociaciones Público Privadas (APP) como una alternativa 
para la ejecución de infraestructura pública y de crecimiento económico del país. 

Para la Cámara Costarricense el Congreso fue la culminación de un proceso previo de trabajo y 
coordinación entre sector público y privado, con el fin de generar resultados y compromisos conjun
tos. Participaron expertos internacionales de alto nivel de experiencias en la implementación de 
APP's en sus respectivos países, así como representantes nacionales del sector privado y de go
bierno. 
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Participé también en la XXXIX Reunión de Presidentes y Gerentes ORDECCCAC en Santo Do
mingo, República Dominicana los días 27 y 28 de agosto de 2015 a invitación del lng . Cristian Cic
cone presidente de la Cámara Dominicana de la Construcción (CADOCON), quien también preside 
la Organización Regional de la Cámaras de la Construcción de Centroamérica y el Caribe (OR
DECCCAC). En dicho evento también participó el Segundo Vicepresidente FIIC lng. Gonzalo Del
gado. 

El tema central del congreso fue Transparencia y Oportunidades en la Construcción para Contribuir a 
un Crecimiento Económico Equitativo". 

El jueves 27 sostuve una Reunión con la Junta Directiva de la CADOCON, con objeto de conversar 
sobre temas del sector y estrechar más los lazos entre ambas organizaciones. 
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LXXIII REUNIÓN DE CONSEJO DIRECTIVO 
20 de octubre de 2015 

Santiago de Chile 

INFORME DEL SEGUNDO VICEPRESIDENTE 
ING. GONZALO DELGADO 

marzo 2015 - octubre 2015 

Estimados compañeros y amigos del Consejo de la Federación Interamericana de 

la Industria de la Construcción, un afectuoso saludo para todos. 

Como ha sido desde marzo del año pasado en que emití mí primer informe, hoy 

me corresponde exponer otro más, en la particularidad de ser el último de este 

período, para el he sido electo como Vice Presidente de esta prestigiosa institución. 

El período corresponde desde marzo donde pudimos vernos en México, a la fecha 
en que hemos sido muy bien recibidos en Chile. 

Procedo a comentar con ustedes algunas actividades: 

1. Siempre en la línea de atender a instituciones multilaterales, respondí con

sultas realizadas por el señor Montgomery del Banco Mundial, sobre la Pla

taforma de la información, consulta que fue evacuada con la ayuda de la 

Comisión de Infraestructura, y de Construcción sostenible, por lo que agra

dezco a los presidentes de dichas comisiones. 

2. Siempre en la misma línea y ante una nueva consulta, en este caso más di

recta del señor Montgomery en cuanto a la posibilidad de tener una promo

ción más activa de la Federación con relación a dicha Plataforma he sugeri

do que fuese este Consejo el que definiera como proceder. Esto debido a 

que la plataforma ya está funcionando de manera permanente y debe ser 

una decisión colegiada. 

3. Asistí a Republica Dominicana a la reunión anual de ORDECCCAC, en donde 

el Congreso giro sobre el tema de la transparencia en la contratación de 

obras de construcción, tema muy apropiado para la situación actual que 

afecta a algunos países latinoamericanos, lo cual podría apoyar la gestión 

general de cada país. En dicha ocasión se me hizo el honor de recibir el 

premio de dicha institución por la labor realizada, cosa que no puedo dejar 
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Santiago de Chile 

de agradecer a ORDECCCAC y a la Cámara Costarricense de la Construc
ción. Pero más importante para mí, fue participar en la búsqueda de la solu

ción que permitiera a República Dominica incorporarse plenamente a FIIC, 

situación que desde el inicio de la gestión de este Comte Ejecutivo conside
re de suma importancia, esto no habría sido posible sino es por la participa

ción de los mismos dominicanos, nuestro Presidente, y el Ex Presidente Jai
me Melina. Considero que la plena participación de todos los países enri

quecerá a FIIC y cada uno de sus asociados. 

4. A solicitud del Banco de Desarrollo Latinoamericano (CAF) asistí a Washing
ton para atender la invitación que cursara a la FIIC para asistir al XIX Con

greso Anual de la CAF, la realice en compañía de nuestro Secretario General 

Ricardo Platt. Actividad importante en el mundo de los organismos multila

terales, con cerca de mil participantes. Los conferencistas invitados son de 
mucha relevancia, como la asistente para occidente del secretario de Estado 

de Estados Unidos, o el Vice Presidente para América Latina del BM, y otras 
personalidades igual de relevantes, por lo que se puede entender que el ni

vel de los temas que presentaron fueron de altura y actualidad. Deseo hacer 
hincapié en que FIIC ha logrado ponerse a la vista de los nuevos funciona

rios de estas instituciones, una de las meta que planteo nuestro Presidente 
Juan Ignacio Silva al iniciar su gestión, lo que me parece se ha logrado, 

además considero de relevancia seguir cultivando estas relaciones. 

5. La Cámara Panameña de la Construcción (CAPAC) giro una especial invita

ción al Comité Ejecutivo para que asistiera al primer evento en donde se re

conoce la Calidad de la Construcción a las empresas de su país. Por una 

cuestión de cercanía nuestro Presidente me solicito hacerme presente en 

representación de FIIC, lo que realicé con todo gusto el pasado jueves. En 
este evento se premiaron la calidad de las obras, así como la seguridad en 

las mismas, estos son elementos que esta Federación promociona, da gusto 

ver que los países cada día con más fuerza responden a estos parámetros. 
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LXXIII REUNIÓN DE CONSEJO DIRECTIVO 
20 de octubre de 2015 

Sa,ntiaga de Chile 

Quisiera finalizar mi informe indicando, mi reconocimiento a este Comité Ejecutivo 
que ha procurado los mayores esfuerzos por cumplir con la confianza otorgada por 
este Consejo, así como levantar aún más la imagen de la organización, y todo en 
la base al trabajo, dedicación y compañerismo, tal como corresponde. También 
mostrar mí agradeciendo por la confianza otorgada por este Consejo durante mí 
período como segundo vicepresidente, en especial a Juan Ignacio que me conven
ció de acompañarlo en su período presidencial, a Gustavo por su compañerismo, y 
su apoyo, el trabajo y la amistad de Ricardo con el que he aprendido mucho de lo 
que significa la palabra ejecutividad. Al Ing. Irvin Perret que con su apoyo facilito 
el trabajo en la CAF, y Washington . Muy agradecido por la dedicación y excelente 
representación que realiza Alberto como secretario operativo, y a Teresita por su 
trabajo abnegado. 

Finalmente la reflexión de que FIIC es más grande que su propia organización, ya 
que siendo operativamente tan pequeño el reconocimiento que ha logrado con el 

t iempo, es importante a nivel latino. 

Muchas gracias. 

Ing. Gonzalo Delgado 
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INFORME DEL SECRETARlO GENERAL 
Marzo - Octubre 2015 

Rindo mi informe de acuerdo a lo establecido 
en el artículo 23, fracción VIII del Estatuto 
que nos rige. 

CAMBIOS DIRECTIVOS DE LAS CÁMARAS 

En el período transcurrido, las Cámaras que 
notificaron del cambio de sus presidentes 
fueron : México, Lic. Gustavo Arballo Lujan; 
Perú, Dr. Francisco Osares a quien felicita
mos y le deseamos éxito en sus gestiones. 

GIRAS Y REUNIONES DE TRABAJO 

Encuentro Internacional: Infraestructura y 
APP's 27 y 28 de abril 2015 

La Cámara Brasileña de la Industria de la 
Construcción (CBIC) en colaboración con la 
Confederación Internacional de Asociaciones 
de Constructores (CICA) y la Federación ln
teramericana de la Industria de la Construc
ción (FIie) promovió el Encuentro Interna
cional: Infraestructura y APP's, el cual se 
llevó a cabo en Brasilia, Brasil. 

Al evento asistí en compañía del Ex Presiden
te de CICA y Consejero Consultivo FIIC lng. 
Manuel Vallarino, el Vicepresidente de CICA 
en representación de FIIC lng. Martín Carri 
quiry, el Primer Vicepresidente de la FIIC, 
Arq . Gustavo Masi, el lng. Fernando Lago, 
presidente de la Comisión de Infraestructura 
de la FIIC y Coordinador del Grupo de trabajo 
CICA PPP's, los consejeros ingenieros lvan 
Sczech, por Argentina y Roque Ardissone por 
Paraguay. 

El objetivo del evento fue promover el diá
logo sobre el mercado de Asociaciones Públi
co Privadas (APP's), así como contribuir al 
crecimiento y desarrollo del sector de la 
construcción en Brasil e intercambiar expe-

riencias entre las empresas brasileñas y ex
tranjeras. 

Los temas destacados fueron : financiamiento 
a largo plazo, garantías, resolución de con
flictos y la creación de un centro de excelen
cia en Asociaciones Público - Privadas 
(APP's) 

En el encuentro se presentaron escenarios 
de infraestructura en Brasil y en todo el 
mundo, además de cuatro proyectos de las 
APP's que pueden verse como oportunidades 
de inversión para los empresarios. 

El Arq. Gustavo Masi y el lng. Fernando Lago 
participaron como Conferencistas por parte 
de FIIC, además de destacados ponentes 
tanto internacionales -incluyendo el Presi
dente y el Director General de CICA además 
de otros ponentes Europeos- como naciona
les, fue un evento de gran nivel técnico y 
utilidad en el tema. Felicitamos a CBIC por la 
importante y exitosa iniciativa 

Se realizó también una reunión del Comité 
Ejecutivo de la CICA, a la que asistí como 
invitado. Fue también una reunión positiva, 
considero CICA está avanzando bien en los 
temas correspondientes, de los que informa
rá detalladamente nuestro Vicepresidente 
Martín Carriquiry. 

Reunión preparatoria 30º Congreso Inter
americano de la Industria de la Construcción 

y LXXIII Reunión de Consejo Directivo FIIC 
14 y 15 de mayo 

Viajé a Santiago en compañía de nuestro 
Secretario Ejecutivo lng. Alberto Avila y nos 
reunimos con el presidente de la FIIC lng. 
Juan Ignacio Silva, junto con el Comité Orga
nizador del 30º Congreso Interamericano de 



la Industria de la Construcción encabezado 
por el lng. Víctor Manuel Jarpa, expresidente 
de la Cámara Chilena de la Construcción 
(CChC), evento que celebraremos el día de 
mañana y de la LXXIII Reunión de Consejo 
Directivo de la FIIC, que estamos realizando, 
así como de las reuniones que se celebraron 
el día de ayer como la Reunión Plenaria de 
Comisiones FIIC, lnconet, de Directo
res/Gerentes de cámaras miembros FIIC, etc. 

Las reuniones tuvieron entre otros objetivos 
definir el tema central y subtemas del Con
greso, Conferencistas, invitados especiales, 
hotel sede, cuotas de inscripción, programas 
de Consejeros y Acompañantes, pre y post 
tours, visita técnica a lugares propuestos 
para la realización de las actividades, etc. 
Nos reunimos con los diversos empresarios 
y equipos logísticos tanto internos como 
externos de CChC que participarían en el 
evento, así como el equipo de la Feria de 
Construcción. Agradecemos y reconocemos a 
CChC el esfuerzo de organización y las aten
ciones que recibimos en la ocasión. 

Conferencia IDEAL 2014 - CAF Banco de 
Desarrollo de América Latina 

22 y 23 de junio 

CAF Banco de Desarrollo de América Latina, 

organizó su Conferencia "Infraestructura en 

el Desarrollo de América Latina", en la que se 

presentó el Reporte IDEAL 2014, en la ciudad 

de México. 

Evento al que fue invitada la Federación ln

teramericana de la Industria de la Construc

ción la cual estuvo representada tanto por 

un servidor participando en el Panel "Dialo

go con líderes de empresas latinoamericanas 

de Infraestructura y servicios para proponer 

una agenda estratégica"; como por el lng. 

lrwin Perret, Coordinador FIIC - Banca Multi-

lateral y el lng. Alberto Avila, Secretario Eje

cutivo FIIC. 

Con gran éxito se realizó la Conferencia, en la 

cual desde el 2011 se presentan las cifras y 

retos significativos de la infraestructura en la 

región. Es un estudio valioso para la región, 

que se presenta en versión completa y ver

sión ejecutiva. Se trataron los diversos temas 

y áreas en varias mesas de trabajo especiali

zadas. 

Además se conversó con el Dr. Enrique Gar

cía presidente CAF, José Carrera Vicepresi

dente Corporativo de Desarrollo Social de 

CAF y con Juan Sosa, Vicepresidente de In

fraestructura y Moira Paz, Directora de CAF 

en México. 

En dicha reunión se les agradeció la invita

ción, se les propuso trabajar en el tema del 

panel para generar las sinergias entre ambas 

organizaciones que apoyen al desarrollo de 

infraestructura a través de empresas multila

tinas y se le reiteró la invitación a participar 

en nuestro 30º Congreso FIIC. 

En su oportunidad enviamos a ustedes un 

reporte del significativo evento que se anexa 

como parte integral de este informe. 

Congreso Colombiano de la Construcción 
Cartagena de Indias, Colombia 

26 al 28 de agosto 

La Cámara Colombiana de la Construcción 
(CAMACOL), inauguró el Congreso Colom
biano de la Construcción 2015, el cual orga
niza cada año en el Centro de Convenciones 
de Cartagena de Indias es el punto de en
cuentro de los diferentes actores, tanto del 
sector público como del privado, que inter
vienen en la cadena de valor de la actividad 
edificadora en el país. 
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Evento al que asistí y en que participaron las 
más altas autoridades del país incluyendo el 
Presidente Juan Manuel Santos. También el 
Vicepresidente de la República, el Ministro y 
el Viceministro de Vivienda, Ministro de Ha
cienda y otros funcionarios del mayor nivel, 
el Alcalde de Cartagena; encabezándolo la 
presidente ejecutiva de CAMACOL, Sandra 
Forero Ramírez y el presidente de la Junta 
Directiva de CAMACOL, Sergio Marín Valen
cia; con asistencia de gran cantidad de líde
res y empresarios Colombianos y extranje
ros. La agenda estuvo enfocada en la necesi
dad de la planeación de largo plazo para el 
desarrollo de ciudades de calidad. 

El Congreso, contó con más de 13 importan
tes conferencistas entre los que destacaron 
el director del Proyecto de Urbanización de 
la NYU Stern, Paul Romer; el director del 
Center for Real Estate del Massachusetts 
lnstitute of Technology (MIT), Albert Saiz; el 
socio senior de McKinsey Global lnstitute, 
Jan Mischke; y el CEO del lnstitute for Global 
Futures, James Canton. 
Felicitamos a Camacol y la Dra. Forero por el 
éxito del Congreso y el alto nivel de interlo
cución con las más altas autoridades del país 

Encuentro Inmobiliario Colombia-Chile-Perú 
26 de agosto 2015 - Cartagena de Indias, 

Colombia 

Participé también en el Encuentro Inmobilia
rio Colombia - Chile - Perú, que se llevó den
tro del marco del Congreso Colombiano. La 
Presidenta de la CAMACOL Dra. Sandra Fore
ro, el Presidente de la Cámara Peruana de la 
Construcción Dr. Francisco Osores y el Vice
presidente de la Cámara Chilena de la Cons
trucción Sergio Torreti, así como 60 empre
sarios de la región se reunieron para analizar 
el estado actual de los mercados inmobilia
rios de la zona y las estrategias sectoriales 
que han soportado su crecimiento. 

En el evento se analizaron las buenas prácti
cas sectoriales y sostenibilidad de la industria 
inmobiliaria, y se hizo un diagnóstico de la 
actividad edificadora en cada uno de los paí
ses, que permitió mostrar las proyecciones 
económicas y las potencialidades del merca
do. 

Una de las grandes conclusiones es que el 
papel de los gremios y las prácticas de auto
rregulación son fundamentales, ya que las 
personas son el centro de la actividad inmo
biliaria. 

Destacan que actualmente la visión del em
presario constructor va más allá de construir 
y vender. La tendencia es generar valor agre
gado para las comunidades. 

Los representantes de cámaras estuvieron de 
acuerdo en que hay un cambio en las pers
pectivas de crecimiento de la región, con un 
panorama de moderación. 

No obstante, encontraron potencialidades de 
inversión en los mercados locales de la vi
vienda, que han fortalecido la demanda co
mo resultado de los esfuerzos en la lucha 
contra la pobreza y la disminución el déficit 
habitacional. 

Resultó de gran importancia debido al inte
rés de trabajar conjuntamente por parte de 
las cámaras de la construcción de los tres 
países en la promoción de espacios de discu
sión sobre el mercado inmobiliario regional, 
teniendo en cuenta los punto en común que 
existen y las oportunidades conjuntas de 
aprender, concluyeron los empresarios. 

Es de reconocerse a las Cámaras este esfuer
zo de reunión, que va ya en su tercer año 
consecutivo e integró en esta ocasión a Co
lombia. 

XIX Conferencia Anual CAF 
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9 y 10 de septiembre 2015 
Washington, D.C. 

El lng. Gonzalo Delgado, Segundo Vicepresi
dente y un Servidor a invitación de CAF Ban
co de Desarrollo de América Latina, partici
pamos en la XIX Conferencia Anual CAF que 
se celebró los días 9 y 10 de septiembre del 
presente en Washington, D.C. 

Evento en el que más de 1,000 líderes de las 
Américas se reunieron en Washington, D.C., 
para debatir los principales desafíos de Amé
rica Latina en el dinámico escenario global. 

Este es un período de cierta incertidumbre y 
a la vez de oportunidades para los países del 
hemisferio. Las elecciones presidenciales y 
parlamentarias de este año influirán en las 
agendas nacionales y en el tono de las rela
ciones interamericanas. La creciente presen
cia de China en América Latina impulsa el 
análisis sobre las estrategias de la toma de 
decisiones con respecto a esta relación y sus 
diferentes aristas. En el frente económico, 
los precios más bajos del petróleo pueden 
impulsar el crecimiento de algunos países en 
2015, pero la desaceleración de las econo
mías en Europa, Japón y China, en la mayoría 
de los casos habrá de contrarrestar las ga
nancias derivadas de la caída en los precios 
del petróleo. 

Se percibe por segundo año una baja en el 
ritmo de crecimiento económico en la región 
lo que se concluyó se extenderá más tiempo, 
interrumpiendo así un ciclo de casi diez años 
de buen avance económico que logró sacar 
de niveles de pobreza a un número impor
tante de habitantes de nuestra región . De
ben ajustarse a esta nueva condición las es
trategias económicas nacionales o se corre 
riesgo de que algunas de estas personas re
gresen a niveles de pobreza. 

Es notable la presencia de Cuba y el interés 
que ella despierta, así como los retos que 
significan su posible mayor inclusión e inte
gración gradual al contexto económico re
gional. Es un tema que ocupará la agenda 
durante algún tiempo y en mi opinión puede 
ser polémico. 

Estos fueron -entre otros- los temas que se 
debatieron en la XIX Conferencia Anual de la 
CAF. 

ACTIVIDADES FIIC 

Evento BIM en Guayaquil 

A solicitud de la Cámara de Guayaquil vía su 
Presidente Enrique Pita, se les apoyó para 
realizar en Ecuador en Septiembre 3 Semina
rios Promocionales de BIM en el marco de la 
FIIC y de INCONET, con la participación de 3 
Expositores; con 260 asistentes. La FIC, defi
nió temario, integró la temática, consiguió la 
participación sin costo de 2 expositores, ob
tuvo patrocinios de sus pasajes, y envió a un 
asesor. Se realizaron en Guayaquil (16 Sep.), 
Quito (17 Sep.) y Cuenca (18 de Sep.). Ayer 
se informó detalladamente del evento, por lo 
que no nos extendemos en ello. Reconoce
mos y gradecemos a la Cámara Mexicana de 
la Construcción (CMIC) y su Fundación FIC el 
esfuerzo y trabajo de coordinación que reali
zaron para ello. 

BIMFORUM 
Modelos Inteligentes de 

Información para la Construcción 
22 de septiembre 2015 

Se realizó en Cd México un importante even
to sobre BIM. 

El promotor fue Autodesk, y la CMIC -a tra
vés de Fundación FIC- fue coorganizadora, 
hubo 233 participantes del más alto nivel, 
mensaje de clausura por el Presidente de 
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CMIC, asistencia de varios integrantes del 
Comité Ejecutivo CMIC y de un servidor, etc. 

Muy substancial e importante por el alto 
nivel de expositores y el tema. En su oportu
nidad se envió al Consejo por vía electrónica 
un reporte de dos páginas sobre el evento. 

ISO 9001:2008 

Para mejorar, profesionalizar y sistematizar 
las actividades de la Federación asegurando 
su calidad, iniciamos este semestre un pro
yecto tendiente a la mejora continua de 
nuestros procesos internos tanto de activi
dades generales como administrativas, ali
neándolos a los criterios de la norma ISO 
9001:2008. Se anexan algunos formatos co
mo parte integral del Informe. 

Con gusto informo que hemos avanzado muy 
significativamente en ello y consideramos 
totalmente factible alcanzar el grado necesa
rio para certificarnos en la norma ISO dentro 
los siguientes tres meses. 

Estos pasos buscan consolidar y mejorar el 
servicio que nuestra FIIC presta para benefi
cio de nuestras Cámaras miembro. 

Actividades Generales 

Mantenemos actualizada la página internet 
de la FIIC, incluyendo noticias. 

En general hemos procurado mantener a 
todos ustedes enterados del acontecer FIIC 
mediante diversos comunicados remitidos y 
dar curso a las solicitudes e inquietudes de 
nuestras Cámaras afiliadas para lograr la 
mejora de nuestro sector en la región, así 
como acompañar en medida posible a algu
nos de sus eventos relevantes. Igualmente 
hemos trabajado conjunta y estrechamente 
con nuestro Comité Ejecutivo y Comisiones 
de Trabajo buscando los mismos fines. He-

mos buscado fortalecer nuestras relaciones 
con las Instituciones Financieras Multilatera
les. 

Agradecemos a todos ustedes su valiosa co
laboración al respecto, a la vez que solicita
mos continúen apoyando a la FIIC y su Secre
taría General. Muchas gracias. 

ING. RICARDO PLATT 
SECRETARIO GENERAL 
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lNFORME DE LA VICEPRESIDENCIA DE CI A 

(Período 03/15 a 1 O /15) 

A) Durante los días 27 y 28 de abril de 2015, se realizó el CICA Board-Council 
Meeting, en Brasilia, usufructuando de la amabilidad y disposición de la 
CBIC (Cámara Brasilera de la Industria de la Construcción). 

1.- Reunión del Board CICA.-

En dicha reunión participaron los siguientes miembros del Board: 
Por CICA: su Presidente Emre Aykar, su Director General Roger Fiszelson y su 
adjunta Fanny Dastugue, Manuel Vallarino (Past-Presidente CICA y Daniel Tardy 
(Past-Presidente CICA y Tesorero), 
Por FIEC: Michel Démarre, 
Por FIIC : Martín Carriquiry, Ricardo Platt, José Carlos Martins 
Otros participantes: Paolo Simao, Denise Soares, Fernando Lago, Bulent Atamer 
(Turquía). 

Entre los temas que se trataron en la Agenda propia del Board-Council: 
- Finanzas y Presupuesto 2015 (estado de situación) 
- Participación de CICA en diferentes eventos: 

- Dispute Prevention and Resolution Board (DRBF) in Paris 
- B20 - Task Force lnfrastructura & lnvestment (Washington) 
- Mission at African Development Bank (AfDB) 
- CICA position vis-a-vis: 

- World B :OGl¾FeffieA+-1',~n-,-- - -----~ 

- E;l!llC new MODEL SERVICES AGREEMENT (White Book) 
- Informe de los Grupos de Trabajo: 

- ell-Prepared Projec s WPP) - - ----------
- ppp 
- Long Term Finance for lnfrastructure 
- Anormal presentación de ofertas bajas. 

- Estrategia de comunicación de CICA: presentación del nuevo sitio web. 
- Amigos de CICA 
- Próximas actividades 

2.- En esta ocasión, además de la reunión del Board que resumimos más abajo, se 
realizó una Reunión Internacional sobre Infraestructura y PPP, bajo el título de: 
" Business Opportunities in lnfrastructure and PPPs: Meeting with the World 
References on the Theme". 



En dicha oportunidad de se contó con disertantes de premier nivel mundial para los 
diferentes temas tratados, que fueron: 

- Presentación de la creación del Centro de Excelencia en PPP /UNECE 
- Resolución de disputas en contratos PPP 
- Escenarios para las PPP en Brasil y el mundo 
- Mercado de financiamiento de largo plazo y sus fuentes 
- Garantías en proyectos de infraestructura 
- Oportunidades en PPP - Presentación de proyectos y oportunidades para 

invertir. 

De más está agregar que fuimos excelentemente tratadas por nuestros amigos de 
la CBIC. 

3.-A los efectos de ser conciso y agilizar los trabajos de este Consejo Directivo, 
haré los comentarios de dichos temas en la reunión del Consejo directivo, pero la 
información desagregada completa se puede encontrar en la página web de CICA. 

4.- Habiéndose restablecido la natural comunicación entre la Dirección General de 
CICA y nuestra Secretaria General, se han realizado un número importante de 
intercambios de información, lo que permite que FIIC esté permanentemente al día 
de las actividades de CICA, así como de las solicitudes mutuas de posiciones 
sobre los temas que son de interés común. 

Agradezco al Consejo Directivo la confianza depositada en mi persona y la 
atención prestada. 

lng. Martín Carriquiry 
Vicepresidente CICA 

en representación FIIC 
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LXXIII REUNION DE CONSEJO DIRECTIVO 
20 de octubre de 2015 

Santiago de Chile, Chile 

Informe del Coordinador De IFl's. 

lng. lrwin Perret-Gentil 

Se atendió la invitación formulada por CAF a laConferencia "Infraestructura en el desarrollo de 
América Latina" . 

Presentación del Reporte IDEAL de CAF (IDEAL= "Infraestructura en el desarrollo de América 
Latina"). 

Ciudad de México, México el 22 y 23 de junio de 2015. 

Reunión con Sr. Antonio Juan Sosa, Vicepresidente de Infraestructura para planificar su asistencia 
al Congreso Interamericano de la Construcción en Chile en Octubre de 2015 y planificar una 
próxima reunión en Lima para promocionar y establecer una agenda conjunta con CAF sobre el 
tema de las empresas multilatinas. 

Nuestros Vicepresidente lng. Gonzalo Delgado y Secretario General lng. Ricardo Platt realizaron 
una visita a Washington DC sept 9-10 de 2015 a la conferencia anual de la CAF y del lnteramerican 
Dialog, con el fin de atender su invitación. La creciente presencia de China en América Latina 
impulsa el análisis sobre las estrategias de la toma de decisiones con respecto a esta relación y sus 
diferentes aristas. En el frente económico, los precios más bajos del petróleo pueden impulsar el 
crecimiento de algunos países en 2015, pero la desaceleración de las economías en Europa, Japón 
y China puede compensar las ganancias derivadas de la caída en los precios del petróleo. 

Coordinación en conjunto con nuestra Secretaria General de la participación de Sr. Antonio Juan 
Sosa y Sr. Jorge Forteza en el Congreso Interamericano de la construcción . 

Temas Pendientes con los IFl's: 

• Financiamiento. Oportunidades 

• Promoción de las empresas Multi-latinas de Construcción potenciando su 
capacidad . 

• Garantías. Posibilidad de usar activos locales en país de origen como garantía en 
otros países. 

• Preferencias para puedan competir con empresas Globales en obras regionales. 
• Otro tipo de empresas. 
• Apoyo a las empresas medianas y pequeñas de construcción. 
• Energía Renovable . 

• Financiamiento a proyectos para empresas de la región que promuevan energía 
verde 

• Garantías para proyectos de energía alternativa 
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FIIC 
LXXIII REUNIÓN CONSEJO EJECUTIVO 

SANTIAGO DE CHILE - OCTUBRE DE 2015 

INFORME COMISIÓN DE INFRAESTRUCTURA 

Desde la última reunión de Consejo, realizada en Ciudad de México, en marzo pasado, la 
Comisión de Infraestructura, que coordino, se abocó a los temas propuestos por la Comisión 
y aprobados por el Consejo Directivo, en esa última reunión . 

La Comisión ha iniciado, además, el tratamiento de temas trascendentes: 

• El futuro de la Inversión en Infraestructura en América Latina ante los cambios 
en el escenario económico mundial: Han sido motivo de discusión en la Comisión 
los efectos que podrían derivar del cambio en las condiciones del escenario 
económico mundial. 
Se refirieron y discutieron distintos aspectos como la presencia de un posible fin del 
ciclo alcista de los commodities, los nuevos precios de la energía y sus efectos sobre 
la balanza de pagos , sobre los proyectos de desarrollo energético tradicional o 
alternativo. 
También se discutió sobre los efectos de la revalorización del dólar y las 
devaluaciones competitivas de los restantes países, sobre el efecto de un eventual 
aumento de tasas de interés en USA, así como eventuales efectos de la burbuja 
bursátil en China , sobre su crecimiento, el comercio internacional y el financiamiento 
a inversiones. 
Se convino en realizar un seguimiento de la situación en los distintos países e 
intercambiar información sobre los efectos en cada uno y sobre eventuales políticas 
paliativas 

• Opinión sobre el Libro Blanco propuesto por FIDIC, como modelo de contrato 
entre Contratante y Consultor: Se distribuyó la propuesta de FIDIC y se conversó 
sobre la posición institucional a transmitir a CICA al respecto 

• Plataforma de Conocimiento (KP) sobre Construcción Ambientalmente Sostenible 
de Infraestructura en América Latina y el Caribe: Se informó sobre las acciones 
realizadas, en conjunto con la Comisión de Construcción Sustentable de FIIC, ante 
este pedido del Banco Mundial. 

Se solicitó la colaboración de las Cámaras Miembro y sus asociados para enriquecer 
la Plataforma de Información y Conocimiento, estructurada por el Banco, con las 
experiencias conocidas en cada país 

• Informe IDEAL (Infraestructura en el Desarrollo de América Latina) preparado por 
CAF. Se informó sobre la Reunión mantenida entre las máximas autoridades de CAF 
y representantes de FIIC, en México, en que se presentó el Informe de referencia , el 
que fue distribuido previamente a los miembros de la Comisión. 

Se puso de relieve la alta consideración evidenciada por CAF hacia FIIC y su 
posición a favor de la formación de empresas latinas 
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Se ha continuado además con el tratamiento de temas que ya formaban parte de la Agenda 
de la Comisión : 

• Vinculación con el Consejo Suramericano de Infraestructura y Planeamiento 
COSIPLAN de UNASUR, para impulsar o ayudar a la concreción de los proyectos 
incluidos en la Agenda de Proyectos Prioritarios de Integración, que implica 
inversiones en todos los países de Suramérica. 

Luego de la reunión mantenida por las más altas autoridades de UNASUR y FIIC en 
Quito en febrero pasado, no se han registrado avances significativos en la relación , ni 
a través del Dr. Salazar, con asiento en Quito, ni con el Presidente Pro-tempere del 
COSIPLAN , el responsable de Infraestructura del Uruguay 

• Nuevos requerimientos de Licencia Social adicional a las licencias 
administrativas para la ejecución de proyectos. Las sucesivas reuniones e 
intercambios dentro de la Comisión muestran que el tema adquiere mayor 
trascendencia cada día y que es importante su tratamiento institucional. Se reiteró la 
importancia de desarrollar acciones institucionales a favor de la valorización de la 
imagen de la construcción en la comunidad 

• Defensa de empresas locales ante ofertas de empresas extranjeras: estado de 
situación en los últimos meses: 

• Es objeto de tratamiento en la Comisión , la aparición de nuevos emprendimientos 
realizados por empresas extranjeras, en general resultado de acuerdos país a 
país, que pueden relativizar la participación de empresas locales 

• Se reiteró que, en opinión de la Comisión, además de las gestiones ante las 
autoridades locales, resulta particularmente significativa la gestión ante los 
Bancos Multilaterales de Crédito, para generar condiciones equitativas de 
competencia. Se resalta en este aspecto, la importancia de los conceptos 
incluidos por CAF en el Informe IDEAL 

• Ofertas de Licitación Anormalmente Bajas: 

FIIC dio respuesta al requerimiento sobre este tema de Bancos Multilaterales de 
Crédito, a través de CICA, con el aporte de Consejeros de México y de las Cámaras 
de Chile y Argentina. CICA remitió recientemente una propuesta de posición al 
respecto, la que fue circularizada a los miembros de la Comisión y discutida en la 
reunión presencial 

• Pliegos de Licitación del Banco Mundial: 

Este tema era seguido a través de la información recibida desde CICA, cuyo 
representante participa del Grupo Internacional de Consejeros sobre nuevas 
normas de Contratación del Banco Mundial- IAPG-. Debido a su significación , fue 
encarado por la Mesa Directiva de FIIC en su visita a los Organismos Financieros 
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Internacionales de enero pasado. No se tiene conocimiento de avances posteriores a 
dicha fecha 

• La Asociación Público Privada PPP como forma de apalancar la inversión en 
Infraestructura. La Comisión ve con satisfacción la difusión de este mecanismo en 
nuevos países y regiones de Latinoamérica. Se ha conversado además, sobre las 
demoras y dificultades aparecidas en los diversos proyectos, de modo que sirvan de 
"lecciones aprendidas" Por otro lado, se ha informado sobre las acciones realizadas 
en este asunto, en conjunto con CICA y otros entes internacionales como Naciones 
Unidas. 

Esta experiencia sirvió de base a aportes sobre el proyecto de Ley de 
Asociaciones Público-Privadas, en tratamiento en la Asamblea Legislativa de 
Ecuador. 

• Algunos de los aspectos de la participación de FIIC en las actividades de CICA, 
realizados por la Comisión: 

• Incorporación de Representantes de FIIC en el Grupo de Trabajo de CICA 
sobre Proyecto Bien Preparado (WPP) , Representantes de FIIC están invitados 
a participar en este Grupo, al que se intenta ahora revitalizar, según informe de 
CICA referido a su próxima reunión 

• Grupo Internacional de Consejeros sobre nuevas normas de Contratación 
del Banco Mundial- IAPG-: Se informa que no se han recibido novedades sobre 
este tema. Según las últimas informaciones, la posición final de los Bancos se 
orienta a limitar la aplicación de los Documentos Standard de Licitación del Banco 
a los proyectos en países que no firmaron el Convenio de Comercio Internacional 
de Servicios, por lo que los documentos citados se aplicarían en los países de 
Latino América , especialmente para proyectos grandes. 
Proyectos menores usarían la legislación local con los documentos de licitación 
de FIDIC, la organización internacional de Consultores. Los países signatarios del 
Convenio (40 en total , 75 % de ellos europeos) usarían la legislación local. 
Se espera alguna información adicional de CICA, la que será distribuida a la 
Comisión 

• Cabe referir que continúa la actividad del Grupo de Trabajo de CICA sobre 
Asociación Público Privada. Se ha formalizado en mayo pasado, 
en conjunto con la Comisión Económica para Europa de Naciones Unidas
UNECE- un Centro de Excelencia sobre la práctica de PPP, orientado a los 
aspectos del marco legal y contractual , del que podrían participar representantes 
de FIIC. Este Grupo ha recibido la encomienda de coordinar uno de los Grupos 
de Trabajo de Naciones Unidas, referidos al marco legal de los Contratos de PPP 

El Grupo de Trabajo sobre PPP formado en CICA, a instancias de los Bancos 
Multilaterales de Crédito, ha centrado ahora su actividad en la relación con los 
Bancos Multilaterales, con la OECD y con los organismos de Naciones Unidas 
como UNECE y UNCITRAL. 
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• Reunión de CICA en Brasilia, en abril 

Se ha distribuido un informe detallado sobre la participación de FIIC en este 
importante evento 

En los aspectos que hacen a la Comisión de Infraestructura, se realizó el informe de 
los Grupos de Trabajo referidos a: 

Reforma de la política de Contrataciones del Banco Mundial 
Asociación Público Privada 

Se relanzaron los Grupos de Trabajo referidos a: 
Proyecto Bien Preparado 
Construcción Sostenible 

Y se creó un Grupo de Trabajo referido a 
Financiamiento a largo plazo de Infraestructura 

• Participación de CICA en el 6° Foro de Construcción e Infraestructura 
organizado por CHINCA: Se ha distribuido un Informe sobre este evento y la 
trascendencia de las políticas del Gobierno de China sobre la infraestructura en la 
región. A solicitud de la Cámara Peruana, se realizó una ampliación del Informe en 
cuanto a lo tratado en el Panel "Foro China-Latino América y el Caribe" 

Resumiendo, los temas señalados han sido consensuados por los Miembros de la Comisión , 
conectándose en forma virtual. En ese proceso, se han movilizado las opiniones de los 
participantes de la Comisión y se han solicitado sus propuestas para modificar la Agenda o 
para agregar temas a la misma, llegando, por consenso, a lo aquí expuesto. 

Manifestamos que seguiremos trabajando para el fortalecimiento de la actividad de la 
Comisión , alentándola en forma permanente, para avanzar más rápidamente en la 
concreción de las metas propuestas. Finalmente, la Comisión agradece el apoyo del 
Consejo Directivo que posibilita el tratamiento de la Agenda propuesta. 

Muchas gracias 

Fernando Lago 
Cámara Argentina de la Construcción 
Consejero FIIC 
Coordinador Comisión de Infraestructura 
Octubre 2015. 
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La Importancia de la FIIC en el Mundo: 2014 

(millones de dólares) 

IIWIL -----------~ 
IIÉJ000 U,ffi .... =- - 21,12" .... 

MC8mNA - 2é,431 .... 
VENFZUB..A - 20,19' .... 

OfU - •11~• .... 
,uu - ,2,307 --+ 

EQMDOO - 1,164 .... 
O.DOIINICNU. • 1,211 .... 

,..,..;, • l ,13' .... 

UIWOUAY • 1,120 = 
COSTAIICA 1 2,100 

CUAlUIALA • 1,ffl .... 

PMN),l,JAY f 1,111 -. 

H0IIIUIIAS ' ... .... 

Q.SALVADOR l 1&4 .... ,,' 

ll0U'M 1... .... ,' 
NlC.WOUA 53' ~ --

OCEANIA 
........WJ~IJ!d_d __ 

✓ La FIIC aportó en 2014 el 9% 11 PIB mundial de 11 
construcción. 

✓ Alrededor de 35 mil empresas 1flli1d11. 

✓ 6.2"/e en contribución promedio 11 PIB total de 11 
regió 

✓ 22 millones de puntos de trabajo generados. 

✓ Mís de 500 mil millones de dólares en inversiones 
propuestas para el desarrollo de Infraestructura 

2015-2018. " 
Fuente: CEESCO con información de Oxford Economics and Global Construction Perspectives. Elaborado con información proporcionada por los 70 paises con mayor 
desarrollo de la industria de la construcción en el mundo. 
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Población y PIB Nacional en la Zona FIIC: 2014 

Población 
585.4 millones de habitantes. 
(8.2% de la población mundial) 

... _ .. ,: 

~ • ....• ··.~ 
Branl, 34 6% 

r.i~xico 20 Sºo 

.. ... ; 

PIB 
5,720 trillones de dólares 

(7.4% de la producción mundial) 

Gualemala, 1.0% 

Uruguay, 1.0% 

R OOITiricana, 1.1% 

Eruador, 1.8% 

Peru, 3.5% 

Vene21J8ia, 3.6% 

Chie, 4.5% 

Colombia, 6.6% 

Brazil,41 .QI!,. 

Argentina. 9 s•,., 

Mcxico, 22 6111 

Fuente: Centro de Estudios Económicos del Sector de la Construcción de la CMIC, con información del Fondo Monetario lntermacional (FMI) 
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PIB Per Capita Nacional e Inversión en la Zona FIIC: 2014 

PIB Per capita Nacional Inversión Total com·o % del PIB 
(Medido en dólares anuales a precios de paridad 

de poder de compra/ PPP) 

(China con el 46.4%, Indonesia con el 34.7%, la India con 
32.0% y Corea del Sur con el 31.0%, ocupan los primeros 

lugares a nivel mundial) 

(Qatar con un PIB per cápita de 137 mil dólares, seguido por 
Luxemburgo con 98 mil dólares y Singapur con 83 mil dólares, 
ocupan lo tres primeros lugares a nivel mundial) 

Fuente: Centro de Estudios Económicos del Sector de la Construcción de la CMIC, con información del Fondo Monetario lntermacional (FMI) 
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1.2. Economía Nacional FIIC 2014 
<•••r• Mulca•• 4• I• 
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Afectados por la caida en los precios internacionales de las materia primas, los países integrantes de la FIIC redujeron su ritmo 
de crecimiento, pasando de un crecimiento promedio de 4.6% en 2013 a 3.1% en 2014. 

En 2014, destaca el crecimiento de República Dominicana (7.3%), Panamá (6.2%) y Bolivia (5.4%). 

Países como México con 1.9%, El Salvador, Perú, Uruguay (2.1%, 2.0% y 1.8% respectivamente) presentaron un crecimiento 
moderado en 2014. 

Venezuela presentó una fuerte caída en su economía al cierre de 2014 con 4.0%. 

7.3 Comportamiento del PIB Nacional: 2013 y 2014 
(Variación % real anual) 

-4.0 

~'I> §:-'I> -~{I, ;:,'I> ,is-'1> ~ !}¡,'I> h'I::,& r,__~'I> ~ {!><o <,lb~ :,{? '/::,& G~lb ,i;,~'I> @" ~'I> 
;/Ji ~'li <>.~ ~'I>~ o~ ,:,'I>~ ;;;.lb~ ,;:,v ' .~ '/::,~ " _.._lbr ~'li ,v '<J''li h'l,~ ~ 

~ - '<'li V .s.~'li el ~' -~' <vº s'I> ~,- ·'-º~ ~- e:,'li ~,~ , lb~v <vº ,- '< -:,<:i cP " 0 Y" " 
~ -

Fuente: Centro de Estudios del Sector de la Construcción (CEESCO) de la CMIC, con datos de las Cámaras afi liadas a la Federación lnteramericana de la Industria de la 
Construcción (FIIC), Bancos Centrales e Institutos de Estadistica de los países afiliados a la FIIC y CEPAL 
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1.2.lndustria de la Construcción FIIC 2014 
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La industria de la construcción en los países de la FIIC creció en promedio 2.4% en 2014. Sin embargo, medido a través de promedio 
ponderado, registró un ligero avance de 0.3%, debido a las caídas en Brasil (-2.5%) y Argentina (-0.7%). 

Destaca nuevamente el positivo desempeño mostrado por Panamá (14.8%), así como el de Paraguay, República Dominicana con 14.0% y 
13.8% respectivamente. 

Venezuela (-12.8%), El Salvador (-10.5%), Honduras (-8.2%), Uruguay (-1.8%), también registraron caídas en 2014. 

Promedio Ponderado 

Comportamiento del PIB en la construcción:2014 
Contnbución % al Tasa de crec1m1ento % 

País 
PIB de la del PIB de la lndustna de Promedio 

Construcaon de la la Construcción en 2014 (A'B)=C 
14·8 14.0 13.8 

(Variación % real anual} 
FIIC (A) (B) 

Brasil 37.4 -2.6 -95.7 
México 23.9 1.9 46,6 

olombia 8.2 9.9 80.5 
~gentina 6.9 --0.7 -4.5 
~enezuela 5.7 -12.8 -72.5 
Perú 3.5 1.7 5.9 
Ecuador 2.8 5.5 15.1 
R. Dominicana 1.7 13.8 24.0 
Panamá 1.7 14.8 25.5 
Uruguay 1.0 -1 .8 -1.7 
k;osta Rica 0.6 3.1 1.8 
k;uatemala 0.5 4.5 2.3 
Paraguay 0.4 14.0 6.2 
Honduras 0.3 -8.2 -2.1 
El Salvador 0.2 -10.5 -2.3 
Bolivia 0.2 7.8 1.4 
Nicaragua 0.1 2.8 0.4 
Chile 0.1 1.5 0.1 

Tasa Promedio Ponderada 0.3% 

Fuente: Centro de Estudios del Sector de la Construcción (CEESCO) de la CMIC, con datos de la Cámaras afiliadas a la Federación lnteramericana de la Industria de la~ 
Construcción (FIIC), Bancos Centrales e Institutos de Estadistica de los paises afiliados a la FIIC y CEPAL .,,,, 

~,1 8 

CEESCO 11.1. Entorno Económico Mundial en 2014-2 

/ 
Fuente: Centro de Estudios del Sector de la Construcción (CEESCO) de la CMIC. 

<•••r• Mulc••• •• I• -- ..... ~-
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Rusia 

Brasil 

Turquía 

Argentina 

Chile 

México 
Australia 

Polonia 

Canadá 

Euro 

Indonesia 

Japón 

Suiza 

Inglaterra 

India 

China 

9 ,, .. , .... , .... -'• ,. -- ..... ._ .... 
11.2. Entorno Económico Mundial en 2014-2015 

Porcentaje de Devaluación de Monedas Mundiales contra el Dólar Estadounidense 

Enero 2014 a Septiembre 2015 

Economías Mundiales 

98.7% 

·---------- 63.5% 
·------ 37.6% 

------ 34.2% 
·---- 28.6% 

27.6% 

25.5¾ 

22.5% 

·--- 21 .7% 

---· 21.4% 
--- 20.1% 

De no ceder el ritmo de "1!, 
devaluación de las 
diferentes monedas 

contra el dólar, existe el 
riesgo de que se 

trasladen a los precios 
internos, generando 
graves desequilibrios, 
que serán difíciles de 

contener 

Brasil 

Colombia 

Uruguay 

Argentina 

Chile 

México 
Ecuador 

Paraguay 

Perú 

Honduras 

Nicaragua 

Costa Rica 

R. Dominicana 

Bolivia 

El Salvador 

Venezuela 

Panamá 

Guatemala 

Economías FIIC 

----------------- 63.5% 

--------------- 57.9% 
--------- 35.2% 

-------- 34.2% 
·------- 28.6% 
------- 27.6% 

·----- 21 .4% 
----• 18.9% 
---• 14.5% 

8.8% 
7.6% 

Fuente: Centro de Estudios Económicos del Sector de la Construcción de la CMIC, con lnformacl6n OANDA FX 
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11.3. Entorno Económico Mundial en 2014-2015 

300.00 
- Todos los Commodities 

- Metales 

250.00 --Energia 

200.00 

150.00 

100.00 

50.00 

0.00 

Fuente: Centro de Estudios Económicos del Sector de la Construcción de la CMIC, con información del Fondo Monetario lntermacional (FMI) 

2012 
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~ 
2013 201' 2015 
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11.4. Comportamiento del PIB Total por Bloques 
Económicos 2014-2015 (Var. % anual) 

a) Durante el año 2014 la 
economía de los países 
industrializados registró un 
crecimiento promedio de 1.0%, 
y para el 2015 se espera un 
ligero repunte para alcanzar un 

~ · · ·pro-rñeaiodiff.7%. 

b) Por su parte, en la gran 
mayoría de las economías 
emergentes, la actividad 
presentó un incremento de 
3.1%, sin embargo, para el año 
2015 se estima una 
desaceleración en su ritmo de 
crecimiento a 2.4%. 

3.1 
Promedio 2014: 1.0% 
Promedio 2015: 1.7% 

Estados Japón Canadá Reino Alemania Francia 
Unidos Unido 

7.1 7.4 

China India 

Promedio 2014: 3.1% 
Promedio 2015: 2.4% 

-3.8 

Rusia Brasil 

<•••r• Mute••••• I• --· .. -
• 2014 

-0.4 

Italia Espa~a 

• 2014 

• 2015 

Sudalri ca México 

Fuente: Centro de Estudios Económicos del Sector de la Construcción (CEESCO) de la CMIC con datos del Wortd Economlc Outlook, octubre. 2015, Fondo Monetario . ..... 
• • ; • ~ ._ .t • -~-•.r-::-:; ,-~._,11;<,l4 ~,.""-:<./ ,.f'Ng:¡,~;~~:,",'!.,.,._,..,~,a,i:a't't,·,.....,,..,.,~'J::",.~ ,~1~. ,.._,...,,..:~, :::'!fr..' .... "':.,,;.,.;..---;:~f.•i'":'l'<."'.J>-'-i"•hJ,W , ... -• .._, 

12 
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Económicos 2013-2014 (Var. % anual) 

a) La industria de la construcción en 
Europa comenzó una etapa de 
aceleración en 2014 y algunos 
países han dejado atrás terrenos 
negativos, mejorando sus 
expectativas. Se pronostica una 
ligera recuperación en 2015. 

b) En los países emergentes el 
escenario para la industria 
construcción durante el año 2014, 
demostró un comportamiento 
moderado, promediando 2.2% en 
general, se espera que algunas 
economías, mantegan la misma 
tendencia durante 2015. 

Promedio 2013: -0.2% 
Promedio 2014: 2.8% 

17.4 
• 2013 

• 2014 9.5 

Canadá Francia Alemania Italia España Estados Zona Reyno 

17.9 

-6.0 

Unidos Euro (18 Unido 
países) 

-5.1 

Promedio 2013: 3.1 
Promedio 2014: 2.2 

• 2013 

• 2014 

México Brazil Rusia Sudáfrica 

Fuente: Centro de Estudios Económicos del Sector de la Construcción (CEESCO) de la CMIC, con datos de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 
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11.6. Efectos Sobre las Economías FIIC 

Los mercados cambiaros, 
están presentando una mayor 
volatilidad, efecto que poco a 

poco está afectando sus 
términos de intercambio. 

El bajo crecimiento de las economías 
desarrolladas, que repercute en la 
estabilidad y crecimiento de los 

países de la zona FIIC 
.. La evolución de los precios de los 

bienes primarios en los mercados 
de los países miembros de la Zona 

FIIC internacionales. 

Fuente: Centro de Estudios Económicos del Sector de la Construcción (CEESCO) de la CMIC. 
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111. Perspectivas FIIC 

Se espera que el crecimiento para 
la Zona FIIC al cierre de 2015 sea 

del 1.9% y que a mediados de 
2016, inicie a repuntar su 

crecimiento. 

La recuperación de la economía 
en Estados Unidos, puede llegar 

a beneficiar a sus principales 
socios, ubicados en la región de 

centro y Sudamérica. 

La reciente desaceleración de la 
economía China restara 

dinamismo en las economías de 
la zona. 

Fuente: Centro de Estudios Económicos del Sector de la Construcción (CEESCO) de la CMIC . 

C6••r• Mnlca•• 41• le --" .. ._ .... 
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111.2. Pronósticos de crecimiento para las 
Economías FIIC: 2015 

e, •• ,. •••h••• ti••• -- .... --
Panamá tiene las mejoras perspectivas de crecimiento para 2015, con un alza en su PIB de 6.0%, seguido por R. Dominicana 
con 5.5%, Bolivia con 4.1%, Nicaragua, 4.0%, Guatemala 3.8%, Honduras 3.5%, Paraguay 3.0%. 

Mientras tanto, las perspectivas para Brasil y Ecuador presentan signos negativos con -3.0% y -0.6% respectivamente, siendo 
Venezuela la más afectada en su actividad económica con una caída de10.0% para finalizar 2015. 

6.0 

PIB 
(Variación % real anual) 

-10.0 

Fuente: Centro de Estudios Económicos del Sector de la Construcción de la CMIC, con datos de la Cámaras afiliadas a la Federación lnteramericana de la Industria de la 
Construcción (FIIC), Bancos Centrales e Institutos de Estadistica de los paises afil iados a la FIIC y CEPAL 

16 
<6••r• Mealc••• •• 1• -- .... -IV.1. Competitividad en Infraestructura 

de los países de la FIIC: 2015-2016 

•La edición 2015-2016 del Índice Global de 
Competitividad en Infraestructura evalúa a 
140 naciones mediante un promedio 
ponderado de 7 pilares básicos de la 
Infraestructura. 

•Estos pilares son : 

• Calidad General de la Infraestructura 
• Calidad de las Carreteras 
• Calidad de la Infraestructura Ferroviaria 
• Calidad de la Infraestructura Portuaria 
• Calidad de la Infraestructura Aérea 
• Calidad del Suministro de Electricidad 
• Líneas Telefónicas 

En conjunto, estos 7 rubros evalúan la calidad general de la 
infraestructura de un país. La evaluación se realiza a través de 
una encuesta que se aplica a empresarios, académicos y líderes 
empresariales de los países que se califica. 
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IV.2. Ranking Mundial de Infraestructura 
2015-2016 * 

p . . . N' I M d' I / p . . Calidad General C l'd d C l'd d C l'd d C l'd d Calidad L' 0s1c1on a 1ve un 1a . 0s1c1on en de a I a a 1 .ª . a I a. ª.' a Suministro ine~s 
Pa1s infraestructura I f t t Carreteras Ferrov1ana Portuaria Aerea El t . Telefomcas 

n raes ruc ura ec neo 

1 Hong Kong 1 3 5 3 5 3 2 1 
2 Silgapur 2 4 3 8 2 3 29 
3 Países Bajos 3 5 2 7 4 8 16 

4 Emiralos Ár!bes 4 2 N/A 3 2 10 48 
Unidos 

5 Jal!2!! 5 7 8 1 22 25 21 10 
30 Arabia Saudita 30 31 32 56 39 43 23 76 
31 Noruega 31 27 65 41 18 10 7 46 
32 Israel 32 60 46 55 70 39 33 27 
33 Estonia 33 28 48 38 17 96 42 33 
59 México 59 65 54 61 57 55 73 66 
70 Jordania 70 53 74 74 72 62 54 104 
71 Costa Rica 71 103 115 95 109 60 41 64 
72 ~aria 72 89 99 49 77 84 84 42 

100 Repúbíica 
100 100 53 N/A 51 54 123 81 

Dominicana 
101 Camboya 101 102 94 100 83 100 108 111 
102 Nicaragua 102 108 86 N/A 115 107 94 101 

103 
Bosnia y 

103 118 129 92 135 138 85 49 Herz ovina 
137 Haiti 137 139 135 N/A 124 127 138 131 
138 Madagascar 138 129 139 99 104 119 134 120 
139 Guinea 139 140 140 105 113 136 140 140 

140 República de 140 134 112 N/A 140 130 135 138 Chad 

Fuente: Centro de Estudios del Sector de la Construcción (CEESCO) de la CMIC, con datos del Reporte de Competitividad Mundial 2015-2016, Foro Económico Mundial. 
• Estudio realizado a 140 países. 

18 

~ 

C4••r• Mnlc••• 4fe 1• --" .. ._ .... 

Ranking 
WEF: 

Panamii 

Chile 

Uruguay 

M!xlco 

El Salvador 

Ecuador 

Costa Rica 

Brasil 

Guatemala 

Colombia 

Argentina 

Perú 

Honduras 

Dominicana 

Nicaragua 

Bolivia 

Paraguay 

Venezuela 

2014 

40 

49 

54 

65 

57 

NA 

73 

76 

67 

84 

89 

aa 
102 

98 

99 

109 

117 

121 

2015 

40 

45 

52 

59 

60 

67 

71 

74 

77 

84 

87 

89 

93 

100 

102 

107 

118 

119 

IV.3. Ranking Latinoamericano de Infraestructura 

201412015(+ 
Ó·) 

--... 
... ... 
• • ... 
... 
• ... ... 
• 

• • ... 

Posiciones 
ganadas (+) ó 
perdidas(·) 

.3 

·10 

·1 

,2 

.3 

·2 

·1 

2015-2016 * 

Promedio FIIC 
Lugar 80 

Menos 

2íli' 
84 

----------------- TT -

Com':!~tivo ~ 74 

- f-

~ iiÍÍ
1 

45 

- ,- - - -

Fuente: Centro de Estudios del Sector de la Construcción (CEESCO) de la CMIC, con datos del Reporte de Competitividad Mundial 2015-2016, Foro Económico Mundial. 
• Estudio realizado a 140 países. 
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País 

IV.4. Ranking Latinoamericano de 
Infraestructura 2015-2016* 

Posición en Calidad General Calidad Calidad 
infraestructura de Infraestructura Carreteras Ferroviaria 

Calidad 
Portuaria 

Calidad 
Aérea 

Calidad 
Suministro 
Eléctrico 

<•••re Mnl•••• 4• I• 
--4elo-

Lineas 
Telefónicas 

4 45 36 7 6 65 70 
45 48 35 79 35 38 46 
52 87 95 108 43 102 35 
59 65 54 61 57 55 73 
eo 69 57 N/A 69 48 62 
17 45 25 N/A 40 42 77 
71 103 115 95 109 60 41 
74 123 121 98 120 95 96 

n 70 87 N/A 79 80 49 
14 110 126 106 85 74 59 
17 122 108 93 81 92 124 
19 112 111 94 86 82 70 
93 88 72 N/A 46 70 93 
100 100 53 N/A 51 54 123 
102 108 86 N/A 11 5 107 94 

107 105 109 87 134 110 82 
118 131 138 N/A 110 133 102 
119 130 128 104 125 134 131 

Fuente:CEESCO, con datos del Reporte de Competitividad Mundial 2013-2014, Foro Económico Mundial, 
• Estudio rea lizado a 140 países, 
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IV.5. Semáforo Latinoamericano de Infraestructura 
2005-2016 Mejoró su posición: 

Se mantuvo: 
Perdió posiciones: 

57 
34 
66 
71 
69 
64 
so 
83 
72 
47 
84 
99 
81 
101 
91 
102 
43 

~ 
<4••r• •••••••• 4• I• 
-i.,4e1o-

Posiciones 

Ranking 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 201512006 gana~as (+) 0 

WEF: perdidas(·) 
2006 a 2014 

94 97 108 100 96 94 90 79 N/1 67 Subió 
46 so 58 65 44 38 37 37 40 40 Subió 
58 64 69 66 53 49 49 55 54 52 Subió 
64 61 68 69 75 66 68 64 65 59 Subió 
91 101 110 97 88 88 89 91 88 89 Subió 
73 95 94 82 78 83 74 76 73 71 Subió 
107 118 126 122 100 104 108 111 109 107 Igual 
84 104 109 106 108 117 120 125 121 119 Bajó 
80 79 81 85 107 106 105 110 98 100 Bajó 
72 81 87 88 77 81 86 89 89 87 Bajó 
81 75 75 77 85 91 101 115 102 93 Bajó 
35 31 30 30 40 41 45 46 49 45 Bajó 
75 86 80 83 79 85 93 92 84 84 Bajó 
109 126 130 129 125 125 123 123 117 118 Bajó 
54 51 56 51 59 65 72 72 57 60 Bajó 
71 78 78 74 62 64 70 71 76 74 Bajó 
74 70 71 68 66 70 75 78 67 77 Bajó 

ua 101 116 128 120 111 116 106 105 99 102 Bajó 

Fuente:CEESCO, con datos del Reporte de Competitividad Mundial 2013-2014, Foro Económico Mundial. 
• Estudio realizado a 140 países. 
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V. Conclusiones 

C6••r• • u lc.ae 4• I• -- ..... ~-
• 2014 y los primeros meses de 2015, han estado marcados por 

fuertes presiones económicas, que han dificultado el desarrollo de 
las economías de la zona. 

• Es tarea primordial, que los diferentes gobiernos promuevan 
políticas contra cíclicas que estimulen la inversión en cada país y 
que sean capaces de aminorar los choques externos. 

• Se debe de dar un mayor impulso, a aquellos proyectos que 
brinden certeza y mejoren las condiciones para el desarrollo optimo 
de la región. 

• Privilegiar la inversión privada sobre la pública 

Fuente: Centro de Estudios del Sector de la Construcción (CEESCO) de la CMIC. 

e, •• , • ... , .... "• •• -- ... .. .-

"La Evolución de la Economía de los 
Países Miembros de la FIIC: 2014-2015" 
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Hotel Santo Domingo 
Antigua Guatemala 

Reservaciones 
Del 9 al 13 de abril 2016 

mdiaz@casasantodomingo.com.gt 

Tarifa habitación 
Estancia tradicional 

$107 (+ impuestos) 

Tarifas por noche, por habitación, no comisionables, 
incluye uso de interne! en la habitación. 
Hora de Ingreso: 15:00 Hrs - Hora de Salida: 12:00 Hrs. 
Tarifas por noche, por habitación, no comisionables, 
incluye uso de interne! en la habitación. 

CONSTRUFER 2016 

Es la más grande exposición y ventas de 
maquinaria y equipo, tecnología, materiales, 

equipos, suministros y servicios para la 
construcción y edificaciones, así como terrenos , 

vivienda, financiamiento bancario 
y leasing. 

Organizada por Cámara de la Construcción anualmente. 

2 



CONSTRUFER 2016 
12ª. Edición 

Del jueves 14 al domingo 17 de abril de 2016; 
Más de 4 mil metros cuadrados de exposición ; 

Participan cerca de 150 empresas nacionales y de otros países, 
como España, México, USA, Corea, El Salvador; 

Se espera la asistencia de más de 10,000 
empresarios nacionales y de la región 

Proyección de más 400 negocios por cerrar durante el evento 
y para seguimiento durante los siguientes meses 

Que generarán negocios por cerca de 55 millones de quetzales 

Construfer da a conocer lo mejor que Guatemala y otros países poseen en tecnología 
para uso en nuestro sector: 

• Ferreterías 
• Productos y materiales para acabados y decoración 
• Materiales, productos y suministros para la construcción y remodelación 
• Maquinaria y equipo pesado 
• Pick ups, camiones y vehículos de carga y transporte 
• Equipo liviano y tecnología para construcción 
• Nuevas tecnologías y productos creados, fabricados y distribuidos por el sector 
• Casas de madera, construcción de viviendas en terreno propio 
• leasing y financiamiento para compra 

3 
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CURRICULUM VITAE 

DATOS GENERALES: 
Nombre Comolelo: Roberto Tooes Ponce de León 
Cédula de Identidad: 127600 LP. Luaar de EVDf><liclón: La Paz 
Edad: 75 
Nacionalidad: Boliviana 
Profesión: lnoeniero Civil 
Número de Reaistro Profesional: 720 

FORMACION ACADEMICA: 
Universidad/Institución Fechas Grado Documento que 

Desde Hasta Académico Acredita 
Mayor de San Andrés 1961 1967 Licenciatura lngenelro 

Civil 
Nacional Autónoma de 
México 1968 1969 Maestría lngenlerla 

Sanitaria 

EXPERIENCIA OBRAS CMLES EN GENERAL: 
Empresa Objeto de la Monto Bs. Cargo Fecha Número Documento 

Obra Desde Hasta deMos aue Acredita 

Ministerio de Salud Ingeniero Sanitario 1964 1965 181\o 

CONCILLlda. Construcción del Camino Chururaqul para 
(Fabulosas Mines) COBEE en el Valle de Zongo. 

Construcción de la Cámara de Carga para 
la Planta de Chururaqui en el Valle de Zon-
go, que consisüo en la perforación de un 
Tunel de almacenamiento para agua Cap. 
de 1000 m3., además de la Cámara de Car-
ga propiamente dicha que es una Estructu- Superintendene de 
ra de Hormigón Upo PRESA. Obra 1966 1967 1 a/lo 

CORPAGUAS Construcción Sistema de Agua Potable 
para Moco Moco (La Paz). 
Construcción Sistema de Agua Potable 
para la Localidad de Pojo • Cochabamba. 
Diseno del Sistemade Agua Potable de 
Santa Rosa de Yacuma v Guavaramerin. lnoeniero Sanitario 1968 1970 2 al'lo, 

Al caldia de La Paz Diseno de Proyectos de Alcantarillado Jefe Proyectos 
¡para varias ciudades de La Paz. Alcantarillado 1970 1 ano 

Ministerio de Urbanismo Preparación Normas para Diseno y Cons- Jefe de Alcantarillado 
y Vivienda trucción del Sistema de Alcantarillado en Dirección de 

Bolivia. Pollticas a nivel nacional para Ingeniería Urbana 
Alcantarillado. 1971 1972 2 a/los 

Wcaldla de La Paz Dirección Ejecutiva en el Diseno, Cons-
trucción y Mantenimiento del Sistema de Director de 
Alcantarillado de la ciudad de La Paz- Alcantarillado 1973 1 ª"º 

Prudencio Claros y Participación y Diseno de las panes Fa~ 
Asociados !antes del Sistema de Agua Potable de 

Cochabamba. 
Participación en el Proyecto Rositas en Ingeniero Supervisor 
Santa Cruz . Hidráulico y Sanitario 1974 1 a/lo 

Alcaldla de La Paz Dirección y Supervisión de diversos Pro- Director Supervisión 
yectos en la ciudad de La Paz. Oficial Mayor Técnico 1974 1975 1 a/lo 



(Hoja N" 2 de 4 ) 

CURRICULUM VITAE 

EXPERIENCIA O BRAS CIVILES EN GENERAL: 

Empresa Objeto de la Monto Bs. Cargo Fecha Número Documento 
Obra Desde Hasta de A/los aue Acredita 

Alto Ltda. Gerente General de la Empresa Construc-
tora Alto Ltda. Gerente General 1975 a la fl!Cha 

Alto ltda. Reconstrucción Total de Obra Hidráulica 
Río Chujlluncanl. zona de Deslizamiento 
ladera Este. 34.059.285,64 Gerente de Provecto aao-11 se<>-12 1 aflo v1 mes 

Alto Ltda. Construcción Embovedado Rlo 
Choauevapu Sector Av. del Poeta. 63.901 .234,42 Gerente de Provecto ful-09 iul-12 3 ellos 

Alto ltda. Reparación Sifonamiento Embovedado 
Rio ChoauevaPu • sector Av. del Poeta. 1.139.136,35 Gerente de Provecto mav-11 aao-11 3meses 

Alto Ltda. Mejoramiento de BarTios Pacasa 
Central 3.191.271 .64 Gerente de Proyecto fet,..07 dlc-07 10 meses 

Alto Ltda. Mejoramiento del BarTio Tupac 
Amaru 4.335.458.69 Gerente de Provecto abr-05 abr-06 1 

Alto Ltda. Diseno final y Construcción de un 
Tanque de Almacenamiento de 
Agua de 5000m3 de capacidad. 2.391.038,43 Gerente de Provecto abr-05 oct-05 e meses 

Alto Ltda. Mejoramiento del BarTio Mapajo 
Ciudad de Cobiia 4.588.154,85 Gerente de Provecto feb--02 iun-03 1 

Alto Uda Estabilización Deslizamiento Calle 
Federico Avila • Villa San Antonio 
Balo. 3.474.720,84 Gerente de Provecto feb-04 dlc-04 10 meses 

Allo Uda. Construcción Urbanización Merce-
dario- El Alto. 28.405.051 .58 Gerente de Proyecto nov-96 dic--97 2 

Alto Ltda. Construcción Urbanización Huajara 
Oruro. 20.241 .595.14 Gerente de Proyecto may-95 oct-98 3 

Alto Uda. Construcción de la Represa 
Ajuan-Khota 13.675.654.59 Gerente de Proyecto sep--91 mar-93 2 

Alto ltda. Construcción Nuevo Pueblo San 
Cristóbal 26.717.695.13 Gerente de Proyecto nov-98 jun-99 7 meses 

Alto Uda. Saneamiento Represa Hampaturi 5.004.240 ,00 Gerente de Proyecto abr-88 oct-88 &meses 

Alto Uda. Construcción Avenida los Leones 14.704.760, 18 Gerente de Proyecto ago-78 may-81 3 

Alto ltda. Canalización Río Hemani 450.314,01 Gerente Proyecto abr-88 ene-89 9 meses 

!Alto Ltda. Canalización Tancani Grande 298.327.90 Gerente Proyecto jul-87 dic--87 5 mes,,s 

EXPERIENCIA EN CONSTRUCCIO N DE E DIFICIOS: 

Empresa Objeto de la Monto Cargo Fecha Número Documento 
Obra Bs. Desde Hasta de A/los aue Acred~a 

IAllo ltda. Construcción Edificio "Crecer" que 
Comprende: Obras Preliminares, Obra 
Gruesa, Acabados, Instalación Sanitaria, 
Electrica, VOS V Data. 9.140.727.34 Gerente de Provecto oct-10 seo-12 1 Y11 meses 

Alto Ltda. Construcción del Nuevo Mercado 
Lanza que comprende: Obras Preli-
minares, Obras de Estructura, Aca-
bados, Instalación Sanitaria, Instala-
ción Eléctrica e Instalación de Gas. 39.61 4.156,83 Gerente de Proyecto feb--08 mar-10 2 
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EXPERIENCIA EN CONSTRUCCION DE EDIFICIOS: 
Empresa Objeto de la Monto Cargo Fecha Número Documento 

Obra Bs. Desde Hasta de Años oue Acredita 

Alto Llda. Construcción del Edificio Torres IV 
que comprende: Obras de Estructura 
Acabados, Instalaciones Sanitaria, 
Eléctrica v de Gas. 9.100.000,00 Gerente de Provecto ocl-06 lun-08 1 ve meses 

Alto Ltda. Construcción Ampliación del Hospi-
tal de la Mujer que consta: Obra 
Gruesa, Acabados, Instalación Sa-
nitaria, Instalación Eléctrica, Instala-
ción Termomecánica, Instalación de 
Gases Médicos. etc. 8.697.909,92 Gerente de Provecto leb-07 Iun-08 1 y• meses 

Alto Llda. Construcción Aulas de cuatro Blo-
ques que consta de Aulas, Laborato-
ño. Biblioteca y Teatro. 
Colegio Saint Andrew·s, con un 
area construida de 6400 m2 aprox. 
Obra Gruesa. Acabados, Instalación 
Sanitaria, lnst. Termomecáncia e 
Instalación Eléctrica. 11.289.592.09 Gerente de Provecto mav-04 nov-06 2 

Alto ltda. Construcción Edificio Alianza 
Francesa La Paz 
Con un area construida de 1550m2 
que comprende: Obra Gruesa, 
Obras de Arquitectura, Instalación 
Sanitaria, Instalación Eléctrica e 
Instalación Termomecánlca. 4.073.547,05 Gerente de Provecto aao-03 lul-04 11 meses 

Alto ltda. Construcción Edificio Torres 111 
con un área construida de 7 .060 m2. 13.322.220.00 Gerente de Provecto aao-98 seo-00 2 

Alto Ltda. Construcción Condominio La Joya 
comprende Obra Gruesa, Obras 
de Arquitectura, Instalación Sanita-
ria, Instalación Eléctrica. 
Area construida 11.056 m2 22.071 .060,00 Gerente de Provecto leb-99 dic-00 1 v 10 meses 

Alto Llda. Construcclon Edificio Torres 11 
Comprende: Obras Preliminares, Obra 
Gruesa, Arquitectura, Instalación Sanita-
ria. Instalación Béctrica. 6.273.000.00 Gerente de Provecto ene-95 Iul-96 1 y8 meses 

Alto Ltda. Construcción Edificio B Carmen 
que comprende un área construida 
de 15.000m2. Obra Gruesa, Obras 
de Arquitectura, Instalación Sanita• 
ria, Instalación Eléctrica. 12.220.000,00 Gerente de Provecto mar-93 dlc-94 1 v 9 meses 

Alto Llda. Construcción 1ra. Fase Complejo 
Cultural Laikakota que comprende 
dos edificaciones de hormigón 
armado, con un área construida de 
3736m2 5.862.687,88 Gerente de Provecto sep-95 oct-97 2 

Alto Ltda. Construcción Edifico Csapek 
{Obra Gruesa) 3.982.950,00 Gerente de Proyecto abr-95 mar-96 1 

Alto Ltda. Construcción Edifico Torres 1 3.404.800,00 Gerente de Proyecto enr-93 dic-93 1 

Alto Llda. Construcción Acabados Edificio 
Belisaño Salinas. 3.993.000,00 Gerente de Proyecto jun-90 ago-91 1 y2meses 

Alto Ltda. Construcción Obra Gruesa Clínica 
URME. 1.9TT .500,00 Gerente de Proyecto dic-97 dic-98 1 
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EXPERIENCIA EN CONSTRUCCION DE EDIFICIOS: 
Empresa Objeto de la Monto Cargo Fecha Número Documento 

Obra Bs Desde Hasta deMos Que Acredita 
Alto Ltda. Construcción Edifico Arauz. 1.360.900,00 Gerente de Proyecto nov-92 oct-93 11 meses 

Alto Llda. Construcción Acabados Edificio 
Federación Petroleros. 3.608.760,00 Gerente de Proyecto dic-90 sep-91 9mese5 

Alto Llda. Construcción Edificio Anexo a la 
Cancillería. 2.848.000,00 Gerente de Proyecto sep-89 may-91 1 y 8 meses 

Alto Ltda. Construcción Edificio de Parqueos 
HANSA 3.131.939,40 Gerente de Proyecto may-88 may-89 1 

Alto Ltda. Construcción Colegio Pedro 
Poveda 950.640,00 Gerente de Proyecto 01-feb-81 feb-82 1 

Alto ltda. Construcción Centro Vocacional 
Mallasa 617.450,00 Gerente de Proyecto feb-87 oct-87 a ...... 

Alto Ltda. Construcción Aldeas lnfanüles de 
Mallasa Vivienda y Complejo 2.484.458,03 Gerente de Proyecto ago-81 dic-82 1 y• meses 

Alto Llda. Construcción proyecto Oruro 
Moderno Iglesia de los Mormones. 932.000,00 Gerente de Proyecto mar-86 feb-87 11 meses 

Alto Ltda. Construcción proyecto Villa 
Victoria Iglesia de los Mormones. 699.000,00 Gerente de Proyecto ago-85 mar-86 7 meses 

Alto Llda. Construcción Edificio Centro de 
Multservicios Educativos CEMSE 894.934,36 Gerente de Proyecto abr-84 abr-86 2 

OTROS DATOS DE IMPORTANCIA:', .. - . .._ - , ... - ! ..:,, . "' -~-- - ,~,::-:' - .. 

• 1975 a la Fecha Gerente General de la Emoresa Constructora Alto Ltda. 

• 1961 - 1964 Profesor de Matemática v Geometrla del Colealo San Callxto - La Paz. 

'1964 - 1971 Catedrático de la Universidad Mayor de San Andrés en las Facultades: 
Instituto Técnico 
lnaenlerla Civil v Geoloala 

• 1986 - 1990 Presidente de la Cámara Boliviana de la Construcción {CABOCOl 

• 1989 - Primer Vicepresidente de la Federación lnteramerlcana de la Industria de la Construcción (FIIC) 

• 2000 - 2004 Presidente de la Cámara Bollviana de la Construcc ión fCABOCOl 

• 2003 - 2004 Vicepresidente de la Federación lnteramerlcana de la Industria de la Construcción (FIIC) 

• 2002 - 2004 Presidente de la Comisión de Vivienda de ta Confederación de Emoresarlos Privados de Bollvla 

'1986-1990 Integrante del Consejo Directivo de la Confederación de Empresarios Privados de Bollvla en cuatro 
2000 - 2004 Periodos de dos anos cada uno. 

• 2012 Condecoración " Procer Pedro Domingo Murlllo en el Grado de Honor Clvlco" por el Concejo Munlclpal de La Paz 

La Paz, agosto de 2013 
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ING. FERNANDO IBÁRCENA- PERÚ 

AREAS DE TRABAJO PROFESIONAL Y EMPRESARIAL: 

• Ingeniero constructor. 

• Presidente y Director de diferentes empresas del ramo de la Construcción, Promoción, 

Inmobiliaria de Comercio y Editorial. 

• Perito Tasador del Banco Central Hipotecario del Perú. Año 1970 al 1978. 

• Miembro del Cuerpo Técnico de Tasaciones del Perú. 

• Perito Tasador- Delegado del Colegio de Ingenieros ante las Cortes de Justicia de Lima

Callao. Año 1973 al 1975. 

• Miembro del Instituto de Urbanismo y Planificación. 

• Director de Capeco. 

• Presidente del Instituto de Educación Superior de la Construcción - CAPECO. 

• Director del Instituto de la Construcción y Desarrollo - CAPECO. 

• Presidente del Comité de Imagen -CONFIEP. 

• Vicepresidente del Comité de Inversiones y Comercio - CON FI EP. 

• Delegado de CAPECO ante la FEDERACION INTERAMERICANA DE LA CONSTRUCCIÓN - FIIC. 

• Presidente de Expovivienda Internacional 2003. 

• Presidente de Festivivenda 2003 

• Presidente de la Comisión Organizadora del Congreso Nacional de la Construcción -

Capeco 2004. 

• Presidente de EXCON desde 2005 a la fecha 

• Tesorero de CAP ECO desde el año 2010 - 2012 

• 2do. Vicepresidente de CAPECO desde el año 2013 - 2015 

• Miembro del Consejo Directivo de CONFIEP Sector Construcción del año 2013 - 2015 



HASIDO: 

• Director del Banco Central Hipotecario del Perú. Años 1978 a 1980. 

• Primer y Segundo Vicepresidente de la CAMARA PERUANA DE LA CONSTRUCCIÓN

CAPECO. 

• Presidente del Comité de Obras Privadas de la CAMARA PERUANA DE LA CONSTRUCCION. 

• Past Director del INSTITUTO PERUANO DE ADMINISTRACION DE EMPRESAS - IPAE. 

• Presidente del Comité de Asuntos Internacionales de IPAE. 

• Miembro de la SOCIEDAD DE INGENIEROS DEL PERÚ. 

• Director de Ca peco . 

• Miembro del CLUB DE ROMA (CLUB OFROME) 

Adicional a lo indicado, sus cargos actuales son: 

Director del Consejo Directivo de CAPECO (2015-2017) 

Presidente del Directorio del Instituto de Educación Superior Tecnológico Privado de la 

Construcción - CAP ECO 

Presidente del Comité Organizador de EXCON 

Consejero ante la FIIC 

Su registro en CAPECO data desde 1975. 



Currículum Vitae 
Ingeniero Civil Paulo Saf ady Simoo 

Paulo Safady Simao, nació en Belo Horizonte, 
Minas Gerais, el 8 de marzo de 1949. 
Ingeniero Civil graduado el año de 1971 por la 
Escuela de Ingeniería de la Universidad 
Federal de Minas Gerais - UFMG. Se 
especializó en Administración de Empresas 
en la Fundación Joao Pinheiro, en conjunto 
con la Graduate Schoo/ of Business da 
Columbia University de New York Fue 
presidente del Sindicato de la Industria de la 
Construcción Civil en el Estado de Minas 
Gerais - Sinduscon/MG, en el período de 1986 
a 1992; vicepresidente de la Federación de 
las Industrias de Minas Gerais-FIEMG, de 

1989 a 1995; miembro del Consejo Curador del Fondo de Garantía de 
Tiempo de Servicios (CCFGTS), de 1989 a 1993; presidente de la Empresa 
Minera de Turismo (Turminas), de 1995 a 1998; miembro del Consejo 
Fiscal de la Sociedad Minera de Ingenieros (SME), de 2002 a 2005. 
Ejerció también la Presidencia de la Cámara Brasileña de la Industria de 
la Construcción (CBIC), en las gestiones de 2003/2005, 2005/2008, 
2008/2011 y 2011/2014, y actuó como miembro del Consejo de Desarrollo 
Económico y Social (CDES) de la Presidencia de la República desde 2003 
hasta 2014; miembro del Consejo Director de la Federación 
Interamericano de la Industria de la Construcción (FIIC), en el período 
de 2003/2014; actuó, por indicación de la FIIC, como vicepresidente de 
la Confederación de las Asociaciones Internacionales de Empresas 
Contratistas de la Construcción (CICA), en las gestiones 2010/2012 y 
2012/2014; es director presidente de la Wady Simao-Construcciones e 
Incorporaciones L TDA. Ocupó la presidencia del Directorio Estadual del 
Partido Social Democrático en el Estado de Minas Gerais- PSD-MG, desde 
su fundación en 2011 hasta 2014; actualmente es Vicepresidente de la 
Ejecutiva Nacional del PSD. 


